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総
合
優
勝
し
た
神
奈
川
栄
光
学
園
高
等
学
校
の
メ
ン
バ
ー

　
第
13
回
科
学
の
甲
子
園
全
国
大

会
（
科
学
技
術
振
興
機
構
主
催
、

茨
城
県
な
ど
共
催
）
が
、
３
月
15

～
18
日
の
４
日
間
、
つ
く
ば
市
の

つ
く
ば
国
際
会
議
場
お
よ
び
つ
く

ば
カ
ピ
オ
で
開
催
さ
れ
ま
し
た
。

昨
年
度
は
新
型
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス

感
染
症
拡
大
防
止
の
た
め
、
無
観

客
で
の
開
催
と
な
り
ま
し
た
が
、

今
年
度
は
通
常
開
催
と
な
り
ま
し

た
。
予
選
を
勝
ち
抜
い
た
全
国
47

都
道
府
県
代
表
校
は
、
１
・
２
年

生
の
６
～
８
人
か
ら
成
る
チ
ー
ム

で
科
学
に
関
す
る
知
識
と
そ
の
活

用
能
力
を
駆

使
し
て
さ
ま

ざ
ま
な
課
題

に
挑
戦
し
、

総
合
点
を
競

い
合
い
ま
し

た
。

　
筆
記
競
技

と
３
種
目
の

実
技
競
技
の

得
点
を
合
計

し
た
総
合
成

績
に
よ
り
、

神
奈
川
県
代

表
の
栄
光
学

園
高
校
が
大

会
史
上
初
の

連
覇
を
達
成

し
３
度
目
の

総
合
優
勝
を

果
た
し
ま
し

た
。
２
位
は

東
京
都
代
表

筑
波
大
学
附

属
駒
場
高

校
、
３
位
は

岐
阜
県
代
表

県
立
岐
阜
高

校
で
し
た
。

東京都筑波大学附属駒場高校２位

岐阜県立岐阜高校３位

【第13回 科学の甲子園全国大会】　成績一覧
競技・成績 学校名

総合優勝（文部科学大臣賞・ETS Japan 賞） 神奈川：栄光学園高校
総合２位（ 科学技術振興機構理事長賞・日本理科教育

振興協会賞） 東京：筑波大学附属駒場高校

総合３位（茨城県知事賞・SHIMADZU 賞） 岐阜：県立岐阜高校
総合４位（つくば市長賞・旭化成賞） 兵庫：神戸大学附属中等教育学校
総合５位 福井：県立藤島高校
総合６位 佐賀：県立唐津東高校
総合７位 奈良：東大寺学園高校
総合８位 島根：県立松江北高校
総合９位 千葉：県立東葛飾高校
総合10位 福岡：久留米大学附設高校
筆記競技１位（スカパー JSAT 賞） 神奈川：栄光学園高校
筆記競技２位（内田洋行賞） 福岡：久留米大学附設高校
実技競技①　１位（トヨタ賞） 宮崎：県立宮崎西高校
実技競技①　２位（ケニス賞） 佐賀：県立唐津東高校
実技競技②　１位（UBE 三菱セメント賞） 兵庫：神戸大学附属中等教育学校
実技競技②　２位（テクノプロ賞） 岡山：県立岡山朝日高校
実技競技③　１位（学研賞） 福井：県立藤島高校
実技競技③　２位（ナリカ賞） 佐賀：県立唐津東高校
企業特別賞（帝人賞）（女子生徒応援賞）
　女子生徒３名以上を含むチームの中の最優秀校 京都：洛南高校

企業特別賞（日本科学協会賞）（フレッシュマン応援賞）
　1 年生 1 名以上を含むチームの中の優秀校 奈良：東大寺学園高校

企業特別賞（ジー・サーチ賞）（初出場校応援賞）
　初出場校のチームの中の優秀校 広島：県立広島高校

７
人
で
登
壇
し
優
勝
旗
・
ト
ロ
フ
ィ
ー
・

金
メ
ダ
ル
が
授
与
さ
れ
ま
し
た
。
優
勝
校

イ
ン
タ
ビ
ュ
ー
で
は
２
大
会
連
続
出
場
の

加
藤
君
が
「
こ
の
日
の
為
に
県
大
会
の
準

備
も
含
め
て
、
長
い
間
努
力
を
し
て
き
ま

し
た
の
で
、
そ
れ
が
優
勝
と
い
う
一
番
い

い
形
で
報
わ
れ
て
本
当
に
嬉
し
い
で
す
」

と
喜
び
を
表
し
、
連
覇
で
き
た
秘
訣
を
キ

ャ
プ
テ
ン
の
金
君
が
「
優
勝
で
き
た
理
由

と
し
て
筆
記
競
技
で
１
位
と
な
っ
た
こ
と
。

今
回
の
チ
ー
ム
は
あ
る
一
科
目
に
凄
く
力

の
あ
る
人
が
い
て
、
そ
う
い
っ
た
メ
ン
バ

ー
に
相
談
し
た
り
し
て
事
前
に
練
習
を
重

ね
た
こ
と
が
本
番
で
生
き
た
の
で
は
な
い

か
」
と
教
え
て
く
れ
ま
し
た
。
今
夏
開
催

の
第
56
回
国
際
化
学
オ
リ
ン
ピ
ッ
ク
に
出

場
が
決
定
し
た
大
沼
君
が
チ
ー
ム
と
し
て

の
強
み
を
、「
個
人
大
会
の
時
は
自
分
一

人
で
処
理
し
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
が
、
実

験
や
筆
記
競
技
で
自
分
の
知
ら
な
い
知
識

が
問
わ
れ
た
り
し
た
と
き
に
、
そ
の
知
識

を
知
っ
て
い
た
り
処
理
能
力
が
高
い
人
に

任
す
こ
と
が
で
き
る
の
は
チ
ー
ム
競
技
と

し
て
本
当
に
良
い
面
だ
と
思
い
ま
す
」
と

語
っ
て
く
れ
ま
し
た
。

　
栄
光
学
園
高
等
学
校
は
、
神
奈
川
県
横

須
賀
市
に
あ
る
イ
エ
ズ
ス
会
に
よ
っ
て
設

立
さ
れ
た
私
立
中
高
一
貫
校
で
す
。「
科

学
の
甲
子
園
」
全
国
大
会
に
は
12
回
出
場

し
て
お
り
、
第
７
回
大
会
で
初
優
勝
。
今

回
３
度
目
の
総
合
優
勝
を
大
会
史
上
初
の

連
覇
で
飾
り
ま
し
た
。

　
今
年
の
メ
ン
バ
ー
は
金
是
佑
君
、
加
藤

奏
君
、
山
中
秀
仁
君
、
大
沼
拓
実
君
、
稗

田
和
希
君
、
中
川
柊
哉
君
、
永
田
駿
平
君
、

藤
井
悠
貴
君
の
８
人
。
表
彰
式
で
は
、
他

の
大
会
に
出
場
し
て
い
る
永
田
君
を
除
く

優
勝
の
喜
び

（後列左から）金是佑、大沼拓実、稗田和希、山中秀仁
（前列左から）加藤奏、中川柊哉、藤井悠貴

連
覇
の
秘
訣
は
事
前
練
習
の
積
み
重
ね

連
覇
の
秘
訣
は
事
前
練
習
の
積
み
重
ね

第13回　科学の甲子園全国大会

大会初の連覇を達成
神奈川・栄光学園が

チームの団結力で通算３度目の総合優勝
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　「
ア
ッ
ピ
ン
地
質
ワ
ー
ル
ド
」（
競

技
時
間
１
０
０
分
・
配
点
２
４
０
点
）

課
題
１
「
海
岸
に
露
出
し
て
い
る
地

層
の
走
向
・
傾
斜
を
測
定
し
、
地
質

構
造
を
明
ら
か
に
せ
よ
」
で
は
ビ
デ

オ
視
聴
後
に
ロ
ー
テ
ー
シ
ョ
ン
表
の

時
間
内
（
10
分
間
）
に
各
チ
ー
ム
で

譲
り
合
っ
て
計
測
な
ど
を
行
い
解
答

し
ま
し
た
。
課
題
２
「
ト
ン
ネ
ル
を

Ａ
Ｒ『A

ugm
ented Reality

（
拡
張

現
実
）』
で
調
査
し
、
地
質
構
造
の

模
型
を
つ
く
れ
」
も
指
定
の
時
間
内

（
10
分
間
）
に
各
チ
ー
ム
で
会
場
中

央
の
指
定
場
所
で
観
察
を
行
い
、
粘

土
模
型
を
製
作
し
、
ス
ケ
ッ
チ
を
行

い
ま
し
た
。
課
題
３
「
地
質
ワ
ー
ル

ド
で
採
取
で
き
る
岩
石
の
標
本
を
製

作
せ
よ
」
で
は
岩
石
標
本
採
取
場
所

で
標
本
を
採
取
し
、
実
技
卓
で
解
答

し
ま
し
た
。
課
題
１
の
出
題
意
図
は

「
走
向
・
傾
斜
の
測
定
か
ら
大
ま
か

な
断
面
図
を
書
く
」
こ
と
に
あ
り
、

露
頭
を
つ
な
ぎ
合
わ
せ
て
で
き
る
地

層
の
立
体
構
造
が
理
解
で
き
て
い
る

か
が
問
わ
れ
ま
し
た
。
課
題
２
の
模

型
製
作
は
粘
土
で
単
斜
構
造
を
製

作
、
そ
の
後
ト
ン
ネ
ル
部
分
を
地
層

の
重
な
り
が
乱
れ
な
い
よ
う
に
慎
重

に
掘
れ
ば
完
成
。
課
題
３
は
標
本
箱

に
記
さ
れ
た
岩
石
名
に
従
っ
て
、
採

取
・
鑑
定
・
確
認
し
た
す
べ
て
の
岩

石
が
、
正
し
い
場
所
に
収
ま
っ
て
い

れ
ば
よ
く
、「
地
学
」
と
い
う
時
間

と
空
間
の
連
な
り
を
視
野
に
入
れ

た
、
幅
広
い
総
合
的
な
学
び
を
大
切

に
し
な
が
ら
フ
ェ
ア
・
互
譲
の
精
神

で
競
技
に
臨
み
３
つ
の
課
題
に
挑
戦

し
て
欲
し
い
狙
い
が
あ
り
ま
し
た
。

県
立
宮
崎
西
高
校
（
宮
崎
県
）
が
１

位
の
ト
ヨ
タ
賞
に
輝
き
ま
し
た
。

　
筆
記
競
技
は
各
チ
ー
ム
６
人
を
選

出
し
て
行
わ
れ
ま
し
た
。
競
技
時
間

は
１
２
０
分
。
メ
ン
バ
ー
そ
れ
ぞ
れ

の
得
意
分
野
を
活
か
し
て
チ
ー
ム
で

協
力
し
な
が
ら
、
理
科
、
数
学
、
情

報
の
中
か
ら
習
得
し
た
知
識
を
も
と

に
そ
の
活
用
に
つ
い
て
問
う
問
題
で
、

教
科
・
科
目
の
枠
を
超
え
た
融
合
的

な
問
題
な
ど
計
12
問
に
挑
み
ま
し

た
。
例
え
ば
第
１
問
、
空
気
鉄
砲
は

昔
、
竹
で
作
っ
た
筒
の
中
に
水
で
濡

ら
し
て
丸
め
た
紙
を
２
つ
入
れ
、
竹

の
棒
で
押
し
て
発
射
さ
せ
て
い
ま
し

た
。
今
は
小
学
校
の
理
科
の
教
材
と

し
て
プ
ラ
ス
チ
ッ
ク
製
の
も
の
が
販

売
さ
れ
、
目
盛
り
が
つ
い
た
半
透
明

の
筒
と
、
少
し
柔
ら
か
い
円
筒
形
の

弾
が
２
つ
、
弾
を
筒
の
中
に
押
し
込

む
た
め
の
持
ち
手
の
つ
い
た
棒
と
い

う
構
成
と
な
っ
て
い
ま
す
。
こ
の
装

置
で
弾
Ａ
を
発
射
で
き
る
仕
組
み
に

つ
い
て
説
明
す
る
設
問
。
昭
和
の
時

代
は
、
細
く
て
柔
ら
か
い
タ
イ
プ
の

竹
で
、
水
鉄
砲
や
空
気
鉄
砲
を
作
っ

た
子
供
が
た
く
さ
ん
い
ま
し
た
。
今

も
各
地
の
自
然
教
室
な
ど
で
竹
の
空

気
鉄
砲
を
作
る
機
会
が
あ
り
ま
す
が
、

最
も
簡
単
な
原
理
の
説
明
は
、
気
体

の
圧
力
と
体
積
の
関
係
を
示
し
た
ボ

イ
ル
・
シ
ャ
ル
ル
の
法
則
で
す
。
空

気
の
体
積
と
圧
力
の
関
係
は
小
学
校

４
年
生
の
理
科
で
学
習
し
ま
す
が
、

こ
こ
で
は
高
校
生
向
け
に
棒
を
押
し

込
む
と
き
の
速
さ
も
考
慮
し
、
気
体

の
状
態
変
化
を
断
熱
変
化
と
考
え
さ

せ
て
い
ま
す
。

　
筆
記
競
技
で
は
栄
光
学
園
高
校

（
神
奈
川
県
）
が
最
高
得
点
を
あ
げ
、

第
１
位
の
ス
カ
パ
ー
Ｊ
Ａ
Ｓ
Ｔ
賞
を

受
賞
し
ま
し
た
。

　
科
学
の
甲
子
園
は
、
全
国
の
科
学

好
き
な
生
徒
ら
が
集
い
、競
い
合
い
、

活
躍
で
き
る
場
を
構
築
し
、
提
供
す

る
こ
と
で
、
科
学
好
き
の
裾
野
を
広

げ
る
と
と
も
に
、
ト
ッ
プ
層
の
学
力

伸
長
を
目
的
と
し
て
い
ま
す
。
第
13

回
大
会
に
は
、
７
０
４
校
か
ら
８
０

４
２
人
の
エ
ン
ト
リ
ー
が
あ
り
ま
し

た
。

　
開
会
式
で
は
、
司
会
者
か
ら
47
都

道
府
県
の
代
表
校
の
紹
介
が
行
わ

れ
、
各
校
が
学
校
名
の
書
か
れ
て
い

る
フ
ラ
ッ
グ
を
掲
げ
、
決
め
の
ポ
ー

ズ
を
披
露
し
て
く
れ
ま
し
た
。
ま
た
、

選
手
宣
誓
は
１
月
１
日
に
発
生
し
た

能
登
半
島
地
震
の
被
災
地
で
あ
る
石

川
県
代
表
・
金
沢
大
学
人
間
社
会
学

域
学
校
教
育
学
類
附
属
高
校
の
武
川

桜
太
朗
君
と
川
原
紗
和
さ
ん
が
務
め

ま
し
た
。
大
会
初
日
は
開
会
式
、
オ

リ
エ
ン
テ
ー
シ
ョ
ン
、
科
学
に
関
す

る
知
識
と
そ
の
応
用
力
を
競
う
筆
記

競
技
を
、
２
日
目
に
実
技
競
技
を
行

い
、
３
日
目
に
表
彰
式
や
フ
ェ
ア
ウ

ェ
ル
パ
ー
テ
ィ
ー
な
ど
が
行
わ
れ
ま

し
た
。

　「
第
14
回
科
学
の
甲
子
園
全
国
大

会
」
は
令
和
７
年
３
月
下
旬
に
茨
城

県
つ
く
ば
市
で
開
催
さ
れ
る
予
定
で

す
。

科
学
の
甲
子
園
全
国
大
会

沖
縄
県

鹿
児
島
県

宮
崎
県

大
分
県

熊
本
県

長
崎
県

佐
賀
県

福
岡
県

高
知
県

愛
媛
県

香
川
県

徳
島
県

山
口
県

広
島
県

岡
山
県

島
根
県

鳥
取
県

和
歌
山
県

奈
良
県

兵
庫
県

大
阪
府

京
都
府

滋
賀
県

三
重
県

愛
知
県

静
岡
県

岐
阜
県

長
野
県

山
梨
県

福
井
県

石
川
県

富
山
県

新
潟
県

神
奈
川
県

東
京
都

千
葉
県

埼
玉
県

群
馬
県

栃
木
県

茨
城
県

福
島
県

山
形
県

秋
田
県

宮
城
県

岩
手
県

青
森
県

北
海
道

都
道
府
県
名

第
13
回 

科
学
の
甲
子
園
全
国
大
会 

出
場
校

県
立
開
邦
高
校
（
６
）

ラ
・
サ
ー
ル
高
校
（
13
）

県
立
宮
崎
西
高
校
（
13
）

県
立
大
分
上
野
丘
高
校
（
８
）

県
立
済
々
黌
高
校
（
初
）

県
立
長
崎
西
高
校
（
７
）

県
立
唐
津
東
高
校
（
６
）

久
留
米
大
学
附
設
高
校
（
12
）

土
佐
高
校
（
４
）

愛
光
高
校
（
６
）

高
松
第
一
高
校
（
初
）

県
立
城
ノ
内
中
等
教
育
学
校
（
初
）

県
立
山
口
高
校
（
５
）

県
立
広
島
高
校
（
初
）

県
立
岡
山
朝
日
高
校
（
５
）

県
立
松
江
北
高
校
（
７
）

県
立
米
子
東
高
校
（
３
）

県
立
向
陽
高
校
（
２
）

東
大
寺
学
園
高
校
（
５
）

神
戸
大
学
附
属
中
等
教
育
学
校
（
初
）

高
槻
高
校
（
２
）

洛
南
高
校
（
２
）

県
立
膳
所
高
校
（
13
）

県
立
四
日
市
高
校
（
５
）

県
立
一
宮
学
校
（
２
）

県
立
藤
枝
東
高
校
（
初
）

県
立
岐
阜
高
校
（
13
）

長
野
県
諏
訪
清
陵
高
校
（
２
）

北
杜
市
立
甲
陵
高
校
（
２
）

県
立
藤
島
高
校
（
11
）

金
沢
大
学
人
間
社
会
学
域
学
校
教
育
学
類
附
属
高
校
（
初
）

県
立
富
山
中
部
高
校
（
11
）

県
立
新
潟
高
校
（
11
）

栄
光
学
園
高
校
（
12
）

筑
波
大
学
附
属
駒
場
高
校
（
９
）

県
立
東
葛
飾
高
校
（
４
）

県
立
大
宮
高
校
（
５
）

県
立
高
崎
高
校
（
３
）

県
立
宇
都
宮
東
高
校
（
初
）

清
真
学
園
高
校
（
初
）

県
立
磐
城
高
校
（
２
）

県
立
山
形
東
高
校
（
５
）

県
立
秋
田
北
高
校
（
初
）

宮
城
県
仙
台
二
華
高
校
（
６
）

県
立
盛
岡
第
一
高
校
（
11
）

県
立
弘
前
高
校
（
６
）

北
海
道
札
幌
南
高
校
（
初
）

学
校
名
（
カ
ッ
コ
内
は
出
場
回
数
で
す
）

地
質
ワ
ー
ル
ド

フ
ェ
ア・互
譲
の
精
神
で
競
技
に
臨
む

教
科
・
科
目
の
枠
を
超
え
た

融
合
的
な
問
題
に
チ
ー
ム
で
挑
む

７
０
４
校
、
８
０
４
２
人
が
エ
ン
ト
リ
ー

実
技
❶

筆 

記

　科学の頂きを決める
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「第13回 科学の甲子園全国大会」協働パートナー一覧（50音順）

●サントリーホールディングス
　株式会社
●スクールサポート株式会社
●東京エレクトロン株式会社
●公益財団法人日本発明振興協会

●旭化成株式会社
●ETS Japan
●株式会社内田洋行
●株式会社学研ホールディングス
●ケニス株式会社

科
学
の
甲
子
園
全
国
大
会

●株式会社ジー・サーチ
●株式会社島津製作所／株式会社島津理化
●スカパーJSAT株式会社
●帝人株式会社
●テクノプロ・グループ

●トヨタ自動車株式会社
●株式会社ナリカ
●公益財団法人日本科学協会
●公益社団法人日本理科教育振興協会
●UBE三菱セメント株式会社

　「
手
の
ひ
ら
の
金
属
鉱
山
」（
競
技

時
間
１
０
０
分
・
配
点
２
４
０
点
）

は
与
え
ら
れ
た
①
～
⑭
の
ラ
ベ
ル
の

付
い
た
点
眼
ビ
ン
お
よ
び
⑮
～
⑳
の

６
種
類
の
金
属
板
を
用
い
て
点
眼
ビ

ン
の
水
溶
液
に
含
ま
れ
て
い
る
未
知

化
合
物
や
６
種
類
の
金
属
板
を
特
定

し
、
そ
れ
ぞ
れ
の
イ
オ
ン
化
学
式
や

化
学
式
で
解
答
を
行
う
競
技
。
無
機

化
合
物
の
定
性
分
析
と
い
え
ば
、
陽

イ
オ
ン
で
あ
る
金
属
イ
オ
ン
の
み
を

追
い
か
け
て
沈
殿
や
水
溶
液
の
色
を

手
が
か
り
に
特
定
し
て
い
く
こ
と
が

多
い
で
す
が
、
本
競
技
で
は
水
溶
液

中
の
陰
イ
オ
ン
が
沈
殿
な
ど
に
関
わ

っ
て
き
ま
す
。
混
合
さ
せ
る
水
溶
液

の
双
方
に
陽
イ
オ
ン
と
陰
イ
オ
ン
が

そ
れ
ぞ
れ
１
種
類
ず
つ
入
っ
て
い
る

た
め
、
そ
れ
ら
の
イ
オ
ン
の
ど
の
組

み
合
わ
せ
で
反
応
が
起
こ
っ
た
の
か

を
見
つ
け
出
す
こ
と
が
本
競
技
の
難

し
い
点
で
す
。
水
溶
液
中
の
陽
イ
オ

ン
の
み
に
注
意
を
払
う
の
で
は
な
く
、

水
溶
液
中
の
あ
ら
ゆ
る
イ
オ
ン
に
つ

い
て
考
え
る
点
が
、
よ
り
実
際
の
定

性
分
析
の
実
験
に
近
い
も
の
と
な
っ

て
い
ま
す
。

　
こ
の
競
技
は
、
未
知
の
水
溶
液
同

士
や
金
属
板
と
の
反
応
か
ら
、
そ
の

変
化
に
気
付
き
、
何
も
反
応
が
起
き

な
い
こ
と
も
判
断
材
料
と
し
て
こ
の

水
溶
液
や
金
属
板
は
何
で
あ
る
か
を

仲
間
と
協
議
し
、
判
断
し
て
い
く
も

の
で
あ
り
、
複
数
の
試
薬
を
混
合
し

て
行
う
実
験
の
た
め
高
い
推
理
能
力

が
求
め
ら
れ
ま
す
。
最
高
得
点
を
獲

得
し
た
神
戸
大
学
附
属
中
等
教
育
学

校
（
兵
庫
県
）
が
１
位
に
輝
き
、
Ｕ

Ｂ
Ｅ
三
菱
セ
メ
ン
ト
賞
を
受
賞
し
ま

し
た
。

手
の
ひ
ら
の
金
属
鉱
山

未
知
化
合
物
や
金
属
板
を
特
定
せ
よ

　
事
前
に
公
開
さ
れ
て
い
た
実
技
競

技
の
「
バ
ル
ー
ン
フ
ェ
ス
タ
㏌
つ
く

ば
」（
競
技
者
４
人
・
競
技
時
間
１

７
０
分
）
は
、
指
定
の
材
料
で
３
つ

の
要
素
―
ⅰ
指
定
さ
れ
た
時
間
（
一

定
の
範
囲
）で
上
昇
お
よ
び
下
降（
以

下
、
滞
空
と
い
う
）
で
き
る
。
ⅱ
で

き
る
だ
け
重
い
お
も
り
を
積
載
し
て

滞
空
で
き
る
。
ⅲ
滞
空
後
、
ス
タ
ー

ト
地
点
か
ら
で
き
る
だ
け
近
い
場
所

に
着
地
で
き
る
。
―
を
併
せ
持
つ
熱

気
球
（
以
下
、
気
体
と
い
う
）
を
製

作
し
、
限
ら
れ
た
時
間
内
で
製
作
さ

れ
た
機
体
に
定
め
ら
れ
た
方
法
で
熱

風
を
入
れ
て
滞
空
さ
せ
、
滞
空
し
た

時
間
と
積
載
し
た
重
量
に
基
づ
い
て

算
出
さ
れ
る
得
点
を
競
う
競
技
。
全

チ
ー
ム
が
２
回
の
予
選
チ
ャ
レ
ン
ジ

を
行
い
、
上
位
15
チ
ー
ム
で
決
勝
チ

ャ
レ
ン
ジ
を
行
い
ま
し
た
。

　
各
チ
ー
ム
の
順
位
お
よ
び
競
技
得

点
は
、
決
勝
チ
ャ
レ
ン
ジ
を
行
っ
た

チ
ー
ム
は
そ
の
結
果
で
、
そ
れ
以
外

の
チ
ー
ム
は
予
選
チ
ャ
レ
ン
ジ
の
得

点
に
基
づ
い
て
決
定
さ
れ
ま
し
た
。

県
立
藤
島
高
校
（
福
井
県
）
が
１
位

と
な
り
、
学
研
賞
に
輝
き
ま
し
た
。

バ
ル
ー
ン
フ
ェ
ス
タ
㏌
つ
く
ば

熱
気
球
の
昇
降
運
動
を
科
学
せ
よ
！

協
賛
企
業

団
体
一
覧

応
援
企
業

団
体
一
覧

実
技
❷

実
技
❸

全国47の代表校がつくばに集結
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　会場のある茨城県は、古くから多くの金属鉱
山があることで知られているが、それに因んだ
金属とその化合物に関する化学実験問題であ
る。制限時間は100分、４人で行う競技であ
る。問題用紙には化学の実験だけあって、安
全に実験を行うための必要事項、白衣，保護
めがね、実験用手袋の着用が明記してある。ま
た実験中のゴミの分別や廃棄も指示されてい
る。またSDGｓを意識して、試薬の使用量が少
なくなるスモールスケールでの実験を徹底させる
ため、操作手順、点眼ビンやセルプレートの使
い方、綿棒を使ったにおいの確認方法など、写
真を使ってかなり細かく説明されている。
　また実験に使用した試薬類が万が一にも口
に入ることのないように場内での飲水は禁止。
喉の渇いた生徒は監督者の指示のもと、場外
で飲むようにとの指示が黄色のマーカーで強調
され記載されていた。この指示は，脱水症予
防のため、教室に飲み物を持ち込み授業を受
ける生徒も多い現状を知る先生方の配慮であ
ろう。

　実験は、14本の点眼ビンに入っている水溶
液に含まれている化合物と6種類の金属板の
同定である。
　陽イオン８種類＋未知の陽イオン２種類と、９
種類の陰イオンの組み合わせの表が与えられ
ていて、この表を元に14本の点眼ビンに含ま
れている陽イオンと陰イオンの種類を決める。ま
た、6種類の金属板は上述の陽イオンを還元し
て得られる金属である。
　陽イオンの種類は液の色を観て予想できるも
のもあるが、万能pH試験紙によるpH測定、セ
ルプレート上での2液の混合とその変化（沈殿
の色，気泡発生，発生気体の臭い）などから

決定していく。また、金属板も特徴のある色、持
ち上げた時の重さ(密度)の違いから予想でき
るものもある。
　陽イオンと陰イオンを特定し点眼ビンに入っ
ている水溶液を特定した後、金属板と水溶液
の反応で金属の種類が特定できる。
　実験自体は平易であり、その方法についても
写真入りの手引き書があり安全に実施でき、実
験後の試薬の処理なども丁寧に記載されてい
て十分な配慮が感じられた。
　ところでこの問題を見たとき私は、何の違和
感もなく妙にすんなり全容を受け入れることがで
きた。そして気付いた。「どこかで見た記憶があ

るな…、そう、国際化学オリンピックの問題に似
ている」と。
　自宅に戻り調べると、私も高校生を引率して
いた第40回国際化学オリンピック（ハンガリー・
ブタペスト大会）の実験問題３の類題であった

（https://icho.csj.jp/index40.html）。
　しかも私自身、2008年から第42回の東京
大会に向けてのプレイベントとして、高校生や
教員の啓発のための実験教室を「化学実験
カー」と銘打って全国展開していたが、その際、
リメイクして使っていたのがこの問題であった。

（東洋大学元教授　日本化学会フェロー　柄
山正樹）

　本実技競技では、「アッピン地質ワールド」と
いわれる仮想の海岸の地質調査を行うことが
目的。 
　どんな岩石や地層がどのように分布している
かを示した図を地質図といい、これを作るために
は岩石の種類や性質、地層の走向・傾斜、厚
さ、断層、褶曲、地層の新旧関係などを色々な
地点で調べなければならない。 
　これが地質調査である。 
　実際に野外で地質調査を行うためには、事
前調査によって把握した情報を元に調査ルート
を決定し、露頭を探すことから始まる。 
　多くの露頭を調べ、地層や岩石の繋がりを調
べ、ルートマップを作成し、その分布を理解し、
地質構造を明らかにしていく。 
　こうして、最初は点にすぎなかった露頭の情
報も調査が進めば線状につながっていき、情
報は点から線(ルートマップ)へ、そして線から面
(地質図)へと広がっていく。 
　地質図は2次元の平面図であるが、いわば 
3次元の空間情報や時間情報も表している。 
　本課題は地質調査としての特色ある課題が
取り上げられており、大きく3つに分かれてい
る。 
　【課題1】では地質構造を明らかに、【課題2】
では地質構造の模型作成、【課題3】では岩石
標本の製作となっている。 
 課題1 「海岸に露出している地層の走向・傾
斜を測定し、地質構造を明らかにせよ」 
　この課題は、実際にクリノメーターを用いて地
層の走向・傾斜を測定し、ルートマップを作成し、
断面線による地質断面図を作るというもの。 
　クリノメーターと言えば、ハンマー、ルーペと共
に地質調査の三種の神器といわれる重要な測
定機器である。 
　ちなみに大学入試センターが行った平成30
年(2018年)度試行調査の地学の問題で、
走向・傾斜についてクリノメーターを用いて適切
に読み取ることができるかという問題が出題され
たことは記憶に新しい。 
　問1は、クリノメーターの方位磁針の東・西
の表示が逆になっている理由を問う問題。 

　他にも、読み取りの便宜上、方位角度が
360°表示でなく90°表示になっているのも特徴
である。 
　問2では、地層の上下構造の判定として、堆
積構造に関する問題が出題された。 
　これらの判定では、特徴的な堆積構造とし
て、級化成層(級化層理、級化構造、graded 
bedding)、斜交層理(斜交葉理、クロスラミナ、
cross-bedding)、漣痕(砂紋、リップルマーク、
ripple mark)、流痕(current mark)、荷重痕
(load cast)、生痕(trace fossil) などがある。 
中でも級化成層は砕屑物が下位から上位に向
かって細粒化する構造のことをいい、流水中に
おいて堆積する粒径の垂直的な変化のことを、
級化(grading)と呼ぶ。 
　問3は、実際にクリノメーターを用いて地層を
測定し、そこから褶曲を調べ、地質断面図を作
成する問題。 
　地層の真の傾斜は、走向に垂直な垂直断
面でのみ現れるため、それ以外の断面では真の
傾斜角よりも小さく見えてしまう。 
　そのため、見かけの傾斜角は、真の傾斜角と、
傾斜面の走向と断面線のなす角度をもとに求
めることになる。 
　しかし今回の断面線は、走向に対してピッタリ
と垂直でないものもあるが、大きく外れていない
ので、露頭をつなぎ合わせても地層の立体構造
は把握できる。 
 課 題2 「トン ネ ル を AR『Augmented 
Reality (拡張現実)』で調査し、地質構造
の模型をつくれ」 
　この課題(問4)は、トンネル内部（天井）を
観察し、それに基づいて地質構造の模型を作
成するというもの。 
　ARを用いて、トンネルの内部構造を写真お
よび動画により観察し、いかに情報を得ること
ができるかがポイントとなる。 
　一見天井部を見ると、褶曲構造(背斜)に思
えるが、左右の壁も合わせて観察することによ
り、単斜構造であることが分かる。 
　これを見抜くことができれば、単斜構造を作成
し、その後にトンネル部分を掘り出せば模型は

作成できる。 
 課題3 「地質ワールドで採取できる岩石の
標本を製作せよ」 
　この課題(問6)は、実際に海岸に落ちてい
る礫を用いて岩石標本を製作するというもの。 
普段見かける岩石標本では、同じ大きさ、同じ
形に形成されているため、実際の礫から目的の
岩石を識別することができるかということがポイン
トとなる。 
　 岩 石 は、その 成 因 により 1862年 に 
Bernhard von Cotta によって、火成岩(マグ
マが冷え固まった岩石)、堆積岩(礫・砂・泥
などの堆積物が長い年月を掛けて固結した岩
石)、変成岩(既存の岩石が変成作用を受けて
変化した岩石)の 3 つに大別した類型が元に
なっている。 
　今回は、火成岩2種類、堆積岩4種類の合
計6種類が問題として出題された。 
　火成岩には火山岩(マグマが地表や地下の
浅い所で急速に冷えたもの)と深成岩(マグマ
が地下の深いところでゆっくりと冷えたもの)と
があり、SiO2の含有量によって超塩基性岩
(超苦鉄質岩)、塩基性岩(苦鉄質岩)、中性
岩(中間質岩)、酸性岩(珪長質岩)と分類され
る。 
　閃緑岩は深成岩であるため等粒状組織を
持っている中性岩であり、白い地に黒ごまをまぶ
したような岩石である。主に石碑や墓石などに
使用される。 
　安山岩は火山岩であるため斑状組織を持っ
ている中性岩であり、有色鉱物を多く含んでお
り、石は灰色、褐色、赤茶色である。また大き
な斑晶のあいだを小さな結晶がうめている。主
に石垣や石壁、砂利などに使用される。 

　堆積岩には砕屑岩(浸食や風化によって岩
石から生じた砕屑物によって堆積してできたも
の)、火山砕屑岩(火山から噴出された火山砕
屑物が堆積してできたもの)、生物岩(生物の
遺骸が堆積してできたもの)、化学的沈殿岩
(水中に溶解している物質が、化学的変化に
よって析出し沈澱してできたもの)、蒸発岩(水
中に溶けていた成分が、水の蒸発によって析出
し固まったもの)などの分類がある。 
　さらに、砕屑岩は砕屑物の粒径によって礫岩
(平均粒度が2mm以上)、砂岩(平均粒度が 
1/16mm以上　2mm以下)、泥岩(平均粒
度が1/16mm以下)に区分される。 
　砂岩は形も色も模様も手触りも様々で、細か
な石英の砂粒でできたものが多い。主に土木・
建築材や砥石などに使用される。 
　泥岩は小麦粉くらいの大きさの粒なので肉眼
で確かめることは難しく、色も褐色、黒色、赤色
などである。主に瓦や硯などに使用される。 
さらに、生物岩はもとの生物がどのような成分
の殻や外骨格などを持っていたかで再分類でき
る。 
　石灰岩は石灰質遺骸(CaCO3)によってでき
ており、表面が白い粉をまぶしたような灰色で、
丸みがある。主に大理石として石材に利用され
たり、セメント、カーバイト、肥料などの原料や製
鉄などに使用される。 
　チャートは珪質遺骸(SiO2 )によってできてお
り、割れたところは鋭い角を持ち、釘などでこすっ
てもほとんど傷が付かないほど非常に硬く、赤
色、黒色、灰色、小豆色、緑色、白色など様々
な色がある。主に庭石や玉砂利、珪石レンガ
や耐火レンガ、火打石などに使用される。 

（足利大学　講師　中川幸一）

実 技 競 技 ❶ アッピン地質ワールド(地学分野)

実 技 競 技 ❷

記 者 席 から

(9：00 ～10:40)

手のひらの金属鉱山(12:20 ～14:00)

Highlight 大学ジャーナルオンラインから
連載 16 歳からの大学論
大学ランキングからはわからない大学の実力　小林哲夫
杜の都の西北から　東北文化学園大学事務局長　小松悌厚
雑賀恵子の書評
DJX 知のスクランブル　若手研究者の寄稿による進路のヒント/ プラス
これからの大学再編について考える　
北海道大学　高等教育推進機構　高等教育研究部助教　鄭

じょん

漢
は ん も

模
追悼 / 北原保雄先生　「日本語力を高めよう」から

06
08

09

10

キラリと光る研究科　三重大学大学院地域イノベーション学研究科
産業用大麻の安全性のアピールと 新産業創出のための研究拠点を
三重大学神事・産業・医療用大麻研究プロジェクト
三重大学大学院地域イノベーション学研究科長 生物資源学部教授　諏訪部圭太先生

「細胞死」のまだ秘められた謎を解く
37 兆個の細胞が織りなす細胞社会、
それを解明する細胞社会学のこれまでとこれから
京都産業大学生命科学部准教授　川根公樹先生

11

12
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新学部開設の背景と目的

　デジタル情報の分野は急速に発展し、その成
長に伴い専門人材――情報を単に収集・処理
するだけではなく、情報と人間の生活を結びつ
け、社会課題の解決に貢献する――の需要が
高まっている。文部科学省もこれを受け「令和５
年度大学・高専機能強化支援事業」の「高度
情報専門人材育成の確保に向けた機能強化」
支援を公募。その「ハイレベル枠」に選定された
神戸大学は、それを機に、工学部の「情報知能
工学科」を「システム情報学部」として独立させ
入学定員を拡充しパワーアップを図る。

新学部の特徴

大学院との一体的な運用
　新学部の特徴の一つは、学部入学から博士

の学位取得までが最短６年で可能なカリキュラム
を備えた枠組み。学部と大学院を一体的に運用
することにより、意欲ある優秀な学生は、学部を
3年で卒業し最短6年で博士学位が取得できる
よう設計されている。高度情報専門人材を早期
に社会へ送り出そうとの意図からだ。
専門科目の先行学習
　カリキュラムで特徴的なのが、入学直後から専
門科目を学び、後に教養科目を履修する「反転
教養教育」。学生の専門的関心を入学後から最
大限に引き出し、専門知識を身につけた上で、そ
れを社会で活かすための幅広い知識を習得でき
る。
独自の教育プログラム
　「システム情報学部」という名称には、あらゆる
システムに内在する意味のある情報を診断、処
理、活用、創出し、社会課題の解決や価値の創

造に貢献するという意図を込めた。その特徴を
最もよく表わす教育プログラムが異分野共創Ｃ3

（Co-Creation & Collaboration）。すでに「シ
ステム情報学研究科」で行われているものだが、
これを学部3年に導入、大学院生などと協働し
て自らの専門分野を社会で活かす力を養う。
目指す人材像と進路求める人材
　目指す人材像は、「時代と未来をつなぐ人」。
システム情報学の専門知識を究めた上で、未来
をデザインする総合的な知とリーダーシップを兼
ね備えた人材。そのためには「多様な分野の若
手教員を増やし、フロンティア精神の下、新たな
世界を開拓していきたい」。臼井教授は、時代の
変化に即応し、多様な分野に挑戦する決意をあ
らためて語る。
　卒業後の進路としては、IT業界だけでなく、イ
ンフラ、交通、金融、医療、宇宙など幅広い分野

が期待されている。
また入学者選抜で
は、多様性を重視
し、学校推薦型選
抜（女子枠）も含め
様 な々制度を用意す
るという。
　実に２２年ぶりに
新学部を設置予定
の神戸大学。これま
で以上に高度な情報専門人材を育成し、社会
課題の解決や新たな価値の創造に貢献すること
が期待される。
　システム情報学部の詳細や入試情報は、神
戸大学の公式ウェブサイトまたは以下をご参照く
ださい。
http://www.csi.kobe-u.ac.jp/highschool_students/

　関西大学は4月14日、「2024年度 飛鳥史
学文学講座－やまと・あすか・まほろば塾－」（全 
14回）を 明日香村中央公民館にて開講、開講
式には約 200人が参加した。
　この塾は1975年に、奈良県明日香村で開講
され、今春には50年目を迎える。きっかっけは
1972年。故網干善教助教授（当時、後に名
誉教授）率いる関西大学の考古学陣による、日
本初となる高松塚 古墳の壁画の発見。この未
曾有の大発見を契機に、関西大学がその研究
成果を広く社会に還元することを目的に企画、関
西大学飛鳥文化研究所と奈良県明日香村の共
催で実施、これまで延べ約11万人が受講した。
参加者は例年、地元奈良県だけでなく九州や関
東からもあり、研究成果の地域還元の取り組み
としてシニア層を中心に根強い人気が続いてい
る。

　開講式では芝井敬司理事長、前田裕学長が
挨拶。明日香村の森川裕一村長が「明日香村
の古墳、遺跡についてわかりやすく伝えていくた
め、関西大学と協力していきたい」と飛鳥の遺
跡群の世界文化遺産登録を目指す思いを語っ
た。また、50年目を記念して制作された短編映画

「飛鳥とともに～ BEYOND 50YEARS」が上
映された。貴重な記録写真・映像を使い、再現
映像などもつくりこんで、 この講座を立ち上げ、
継続してきた関係者の努力を伝える内容に、満
席となった会場から大きな拍手が送られた。その
あと「蘇我氏四代の野望と挫折―墳墓に反映さ
れた飛鳥時代前期の権力抗争―」と題して、同
大飛鳥文化研究所・植田記念館名誉館長で名
誉教授の米田文孝氏が講演。蘇我氏の歴史的
な位置づけと明日香村の古墳の調査結果につ
いて丁寧に解説、訪れた人は熱心に聞き入って

いた。2024 年度飛鳥史学文学講座は、この回
を含めて全 14回のスケジュールで来年3月2日
まで開かれる。1 講座のみ受講も可能。概要は
以下の通り。

【概 要】
【開講期間】4月14（日）～ 2025年3月2日
（日）13：00 ～ 15：00 〈全14回〉※特別講
座のみ 10：00 ～ 12：00

【場 所】明日香村中央公民館（奈良県高市郡
明日香村川原 91-1）

【定 員】200名 
【受講対象者】飛鳥時代をはじめとする歴史や文
化に興味関心をお持ちの全ての方 

【受 講 料】年間受講料5,000円（税込）、
1講座のみ受講は1,000円（税込）
※明日香村在住者ならびに、関西大学学生、本
講座に興味のある中高生は無料

【受講申込にかかる問合せ先】関西大学教育後
援会 飛鳥史学文学講座係 
TEL：06-6368-0055 

【主 催】関西大学飛鳥文化研究所、明日香村
教育委員会 

【過去3年間の実績】2023年度：1,826名、
2022年度：2,008名、2021年度：1,531名

（延べ受講者数）
▼イベント詳細 https://www.kansai-u.ac.jp/
pa/event/asuka.html

　国立大学法人横浜国立大学（学長 梅原 出）
とコンコルディア・フィナンシャルグループの横浜
銀行（代表取締役頭取 片岡 達也）は、平成30
年10月に包括連携協定を締結し、様 な々活動を
共に行ってきたが、令和6年４月１日には、包括連
携にある地域経済を金融面から支える人材育成
をさらに深化させるため、金融教育活動を通じて、
地域の持続的な成長とさらなる発展、そして次世
代を担う青少年の健全な育成の取組をすすめるこ
ととし「金融教育」分野に関する連携協定を締結
した。
　すでに両者は、同大学経営学部において金融
教育を行ってきたが、令和5年度より、横浜銀行

独自の金融教育メソッド「おかねの基礎教育」を
有するプログラム「はまぎん おかねの教室」を、将
来の金融教育の担い手となる教育学部生および
教職大学院生に向けて、講義「金融教育の必要
性やおかね基礎教育の授業実践」として実施し、
さらに、附属中学校の全３年生に授業で実施し
た。
　背景には、内閣官房が掲げる「資産所得倍増
プラン」において、２０２４年度から官民一体となっ
た金融経済教育を戦略的に実施していくことが
決定するなど、金融教育の必要性が高まっている
ことがある。
　今後、金融教育の浸透を多面的に図っていく

ために、この協定を通じて、「はまぎん おかねの教
室」を活用し、「おかねの基礎教育の附属学校等
への授業実践の習慣化」「教育学部・教職大学
院での担い手の育成」「モデル授業として県内・
全国への波及」等を行っていく。
　具体的には、
〇この協定における連携事項としては

（１）横浜銀行による金融教育の取組
（２）金融教育の担い手育成への取組
（３）金融教育プログラムの普及促進や開発・改

良への取組
（４）横浜銀行と連携機関による金融教育の取組
（５）その他本目的に資すると認められる事項

を上げており、児童、生徒、学生等への金融教育
の実施を通じて、同大学、附属学校の教育では
経験できない実践的な教育による幅広い知見の
獲得など、金融教育の担い手の確保等の人材育
成を行うとともに、金融教育プログラムの普及促
進に取組み、社会における金融リテラシーの向上
を図ることで、社会に貢献していきたいとしている。

「時代と未来をつなぐ人」を育てたい ――神戸大学、２０２５年、システム情報学部（仮称）を開設予定　学部長(就任予定)臼井英之教授に聞く

「関西大学飛鳥史学文学講座」始まる――開講 50 年目の人気講座、満席でスタート

横浜国立大学、横浜銀行と金融教育に関する連携協定を締結
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　2024 年 4 月1 日、埼玉工業大学は入学式に出席する新入生と保護者を乗せ、埼玉工
業大学が開発した大型自動運転のスクールバス（全長9m、レインボーⅡ）を特別運行した。
深谷観光バスの協力を得て 2023 年度に引き続き運行するもので、4 月10 日からの新学
期スタート以降は週 3 日間、前年度より最大 1 日 18 便に増便し、より多くの学生に AI
技術の応用を体験する機会を提供する。

　この自動運転スクールバスは、渋沢栄一新一万円札発行記念「自動運転バス試乗会 
in 深谷」で走行するなど、全国各地の公道で多数の実証実験に参加している。入学式
および新学期からは、JR 高崎線岡部駅から大学までの公道約１.６km を、一般車両と
混在して法定速度内において自動運転（レベル２）で運行する。

　埼玉工業大学は私立大学初の自動運転専門の研究組織として「自動運転技術開発セ
ンター」を2019年4月に設立。2024年1 月には研究体制の強化に向けて研究者を倍増し、
自動運転の研究・開発に取り組み、自動運転レベル 4 への対応も視野に入れて産学官
連携で社会実装に向けた開発を推進している。2025 年 4 月から工学部情報システム学
科に「自動運転技術専攻」を新設する予定で、自動運転技術に対応する人材育成を行う。

　2024 年 2 月に実施された看護師、保健師、助産師の国家試験の合格発表が 2024
年 3 月 22 日に行われ、畿央大学の健康科学部看護医療学科では、13 回目となる卒業
生が看護師国家試験に94名、保健師国家試験に11名が挑戦し、全員が合格した。また、
助産学専攻科でも12 回目となる修了生 9 名が助産師国家試験を受験し、開設以来 12
年連続となる全員合格を達成した。

　畿央大学としては、「看護師」「保健師」「助産師」の看護職 3 資格で 2021 年 3 月
卒業生から 4 年連続全員合格という快挙を達成した。この快挙に看護医療学科の河
野由美学科長は「例年通りのがんばりで、看護医療学科も専攻科も卒業生・修了生全
員が現役合格を達成することができました。特に学部生は入学直後からコロナ禍での
学生生活を強いられる難しい環境でしたが、努力を惜しまず学修に励んでくれたことに
敬意を表します。これからも国家試験の合格を確実にできるよう、さらなる支援の充実
をはかりたいと思います。」とコメントした。

　畿央大学では、今後もすべての学生の夢をかなえ、看護師、保健師、助産師として
医療現場に送り出せるようサポートしていく。

　東洋大学は、2025 年度より新たに併願可能な学校推薦型選抜（公募制）「学校推
薦入試 基礎学力テスト型」を導入する。東洋大学の「学校推薦入試 基礎学力テスト型」
は、高等学校長の推薦があれば出願できる、公募制の学校推薦型選抜となるが、既
卒者も出願できる。

　試験科目は 2 教科 2 科目。英語と国語、または英語と数学の基礎学力テストを実施
し、面接や小論文はなく、学力面を重視した入試となる。英語は英語外部試験のスコ
アも利用できる。関西地区では、公募制の学校推薦型選抜で、面接や小論文がない
基礎学力テスト型の試験は珍しくない。他大学との併願だけでなく、一般選抜と併願
も可能なため、一般選抜の前哨戦と考える受験生も多く、志願者数は多い。

　2025 年度入試から東洋大学に導入されると、関西地区と同様に、一般選抜の前哨
戦と考えて受験する生徒が多く出ることが考えられる。詳細は 2024 年 6 月、入試情
報サイトで公開する予定。

　「学校推薦入試 基礎学力テスト型」の入試日程は、2024 年 12 月 1 日（日）、出願
期間は 2024 年 11 月 1 日（金）から11 月 8 日（金）まで。試験会場は東洋大学の各キャ
ンパス（白山・赤羽台・川越・朝霞）で実施する。合格発表は 2024 年 12 月 10 日（火）
で、1 次手続きは 12 月 17 日（火）、2 次（最終）手続きは、一般選抜の合格発表後の
2025 年 2 月 28 日（金）までとなっている。

　学生の社会的・職業的自立に貢献したインターンシップやキャリア形成支援に係る取
組を表彰する『第 7 回学生が選ぶキャリアデザインプログラムアワード』において、関
西学院大学の「Cross-Cultural College Global Internship in Japan」が文部科学大臣
賞を受賞した。関西の大学で初。

　『学生が選ぶキャリアデザインプログラムアワード』は、経済産業省、厚生労働省、
文部科学省、日本経済新聞社、マイナビの後援で開催。学生の社会的・職業的自立に
貢献したインターンシップやキャリア形成支援に係る取組を表彰している。

　「学生が選ぶ」とあるとおり、約 120 名の有志の学生によって4 日間にわたる学生選
考会（個人評価およびグループ評価）が行われるのが特徴で、その選考会での評価が
全体評価にダイレクトに反映されるなど、徹底して学生目線を取り入れた非常にユニー
クなアワードとなっている。

　7 回目の開催となる今回は、応募総数 1,013 法人・1,115 プログラムの中から、学生ア
ンケートや学生選考会、選考委員会などの審査を経て、大賞、文部科学大臣賞、地方
創生賞、優秀賞、および入賞法人を決定した。また、今回より「学生推奨プログラム」
として、入賞には至らなかったものの、学生選考会にて高く評価されたプログラムも選
出した。

　関西の大学初となる「文部科学大臣賞」を受賞した関西学院大学の「Cross-Cultural 
College Global Internship in Japan」は、関西学院大学とカナダの 4 大学（トロント大学、
クイーンズ大学、マウント・アリソン大学、ウエスタン/ キングス大学）が協働で 2011
年から実施しているバーチャル・カレッジ「Cross-Cultural College(CCC)」のプログラ
ムのひとつ。「日本・カナダ学生のペアでインターンシップ先に派遣」「全編英語で実施」

「実際に企業が直面しているビジネス課題に取り組む課題解決型」という3 つの特徴を
持つ課題解決型のインターンシップで、国際的な事業を展開している企業・団体で 10
営業日間のインターンシップを行う。

　このプログラムは「日加学生の寝食をともにした協働学習」というコンセプトに基づ
いて実施しており、プログラム期間中は、ジェンダー上の配慮をした上で可能な限りカナ
ダと日本の学生のペアでの共同生活を行う。ビジネスの知識や、多国籍な場での合意
形成だけではなく、「本気の異文化交流」を体感し、異文化コミュニケーション能力育
成にも重きを置く。また、事前講義にてインターンシップに必要なビジネスに関する基礎
知識を学び、事後講義ではプレゼンを通じて各インターンシップ先での学びを学生全体
で共有し、更なる気づきや学びを醸成している。

　『学生が選ぶキャリアデザインプログラムアワード』は 5 月16 日（木）に「キャリアデ
ザインカンファレンス」を開催し、関西学院大学をはじめとする受賞法人によるプログラ
ム内容のプレゼンテーションや授賞式を行う。また、選考委員による審査講評やキャリ
アデザインプログラムに関する調査の報告、学生によるパネルディスカッションも予定し
ている。

＜第 7 回学生が選ぶキャリアデザインプログラムアワード＞
【大賞】
旭建設株式会社／株式会社伊藤工務店／株式会社 K GRIT／株式会社フォトラクショ
ン／ LINE WORKS 株式会社（共同プログラム）「千葉の街を築く、建築・土木・内装
工事×建設 tech　Society5.0 学生のキャリア形成支援＜汎用的能力活用型インターン
シップの実施＞」

【文部科学大臣賞】
関西学院大学「Cross-Cultural College Global Internship in Japan」

【地方創生賞】
久留米工業大学「デザイン集団『ASURA』」

【優秀賞】
株式会社日本総合研究所「金融×セキュリティコース」
日本大学「生産工学部　生産実習」
株式会社博報堂／株式会社博報堂ＤＹメディアパートナーズ「BUSINESS CREATION 
CIRCUIT」
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畿央大学、看護師・保健師・助産師の国家試験で“4 年連続”全員
合格の快挙

東洋大学、2025年度入試より学校推薦入試 基礎学力テスト型を導
入 他大学や一般選抜とも併願可

関西学院大学 文部科学大臣賞を受賞　学生が選ぶキャリアデザイ
ンプログラムアワード

埼玉工業大学の入学式で今年も新入生が自動運転スクールバス体験

日本の大学・教育関連専門のニュースサイト
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　学校法人実践女子学園は、山本章正
前理事長の退任に伴い、2024 年 4 月 1
日付で木島葉子氏が新理事長に就任し
た。任期は 2028 年 3 月 31 日までの 4
年間。木島理事長は第 2 代、第 4 代平
尾壽子理事長以来、79 年ぶりの実践女
子学園卒業の理事長となる。

　実践女子学園の新理事長に就任した木島葉子氏は、1986 年 3 月に実践女子大学
家政学部を卒業。アメリカン ファミリー ライフ アシュアランス カンパニー オ
ブ コロンバス（現アフラック生命保険株式会社）に入社し、2018 年にはアフラッ
ク生命保険株式会社の取締役常務執行役員に就任した。2020 年には学校法人実践
女子学園の評議員、2023 年には常務理事を務めた。木島葉子新理事長の略歴は以
下のとおり。

【略歴】
1963 年 3 月 東京都生まれ（2024 年 4 月時点 満 61 歳）
1986 年 3 月 実践女子大学 家政学部 卒業
1986 年 4 月 アメリカン ファミリー ライフ アシュアランス カンパニー オブ コロン
バス（現アフラック生命保険株式会社）入社
2006 年 10 月 同社 契約管理企画部長
2007 年 3 月 同社 コンタクトセンターサービス部長
2011 年 1 月 同社 契約管理事務企画部長
2012 年 1 月 同社 執行役員 契約管理事務企画部長
2015 年 1 月 同社 執行役員 ｺﾝﾌﾟﾗｲｱﾝｽ・ｵﾌｨｻｰ
2017 年 1 月 同社 常務執行役員
2018 年 4 月 アフラック生命保険株式会社 取締役常務執行役員
2018 年 7 月 同社 取締役上席常務執行役員 /CAO
2020 年 1 月 同社 取締役専務執行役員 /CAO
2020 年 4 月 学校法人実践女子学園 評議員
2020 年 6 月 学校法人実践女子学園 理事（第４号理事）
2023 年 1 月 アフラック生命保険株式会社 顧問
2023 年 4 月 学校法人 実践女子学園 常務理事
2024 年 3 月 アフラック生命保険株式会社 顧問 退任
2024 年 4 月 学校法人 実践女子学園 理事長　任期2024 年4 月1 日～2028 年3 月31 日

　2024 年 3 月 16 日、昭和女子大学では、国際学部の「ダブル・ディグリー・プロ
グラム」参加学生 13 名が昭和女子大学を卒業し、プログラムを修了し 2 大学の学
位を取得した。ダブル・ディグリー取得者は2023年度9月修了者と合わせると20名、
2017 年からのべ 93 名になる。

　「ダブル・ディグリー・プログラム」は昭和女子大学で 3 年間、海外の協定大学
5 校（上海交通大学・中国／ソウル女子大学校・韓国／淑明女子大学校・韓国／テ
ンプル大学ジャパンキャンパス・アメリカ／ 2023 年度からクイーンズランド大学・ 
豪州）で 2 年間学ぶというもの。参加を希望する学生は、1 年前期からプログラム
用の授業を履修し、成績と語学力の基準を満たしたうえで、海外の協定大学へ留学
する。留学中の授業料は昭和女子大学の学納金から充当するなど経済的支援もあり、
多くの学生にグローバルな学びの環境を提供している。

　このプログラムでは、単なる言語の修得にとどまらず、高度な語学力の運用能力
を前提に現地の学生と同じ授業を履修し、文化や歴史、社会などの専門分野を学ぶ。
また、現地の多様な人々と協働学習することにより将来、国際的な現場で活躍する
ために必要な精神力やコミュニケーション能力が鍛えられる。

　2024年4月8日、文部科学省は、2025年度からの国立大学の収容定員の増加に係る設置計
画一覧を発表した。「大学・高専機能強化支援事業（高度情報専門人材の確保に向けた機
能強化に係る支援）」により、国立大学の情報系学部学科の入学定員が286名増する計画で
あることがわかった。

　情報系学部学科の入学定員が増加するのは、筑波大学、横浜国立大学、大阪大学、神戸
大学など計10大学。いずれも、2024年度からはじまった「高度情報専門人材の確保に向けた
機能強化に係る支援」による定員増に関係している。同支援は、原則2024年度から3年間を受
付期間として、国公私立の大学・高専（情報系分野 大学院段階の取組を必須）を対象とし、次
の3つの枠が設けられている。

・既設の情報系分野に係る研究科、専攻を有し、大学院における研究科、専攻、コース等の設
置・増員、又は、専攻に係る課程の変更による体制強化を図る取組に対して支援を行う「一般
枠」

・情報系分野に係る学部・学科を有する大学が研究科の設置を行う取組等に対して支援を行う
「特例枠」
・海外トップ大学との連携、地域・国の産業振興に大きく資する取組推進など、規模や質の観点
から極めて高い効果が見込まれる計画を有する大学に対して一定額を加算して交付する「ハ
イレベル枠」

　大学院段階に加え、学部段階の体制強化を行う場合には、学部段階の取組を大学院段階
の取組より先行して行うことも可としているため、学部の入学定員の増枠も認められている。

　また、早稲田大学基幹理工学部では、学系入試制度の改革を行い、現行の3学系から4学
系に再編する。工学系（学系 Ⅱ）350名を、学系2（工学系）235名 及び学系3（情報系）155名に
分けることが決まっており、情報系の入学定員割合が増加している。

　このように、私立大学においても情報系学部学科の新設・改組が多くなっており、2024年度に
続いて2025年度入試においても情報系の入学定員が大きく増える見込み。高校生の希望者
が増えなければ、低倍率になる学部学科も増えることが予測される。大学・高専機能強化支援 

（高度情報専門人材の確保に向けた機能強化に係る支援）による定員増は以下のとおり。

＜ 2025 年 4 月 国立大学情報系学部学科の定員増＞計 286 名
福島大学 理工学群 共生システム理工学類　160 → 200
茨城大学 工学部 情報工学科　90 → 100
筑波大学 理工学群 工学システム学類　130 → 138
筑波大学 情報学群 情報科学類　80 → 86
筑波大学 情報学群 情報メディア創成学類　50 → 54
横浜国立大学 理工学部 数物・電子情報系学科　287 → 310
新潟大学 工学部 工学科　530 → 535
新潟大学 創生学部 創生学修課程　65 → 70
三重大学 工学部 総合工学科　400 → 430
大阪大学 工学部 応用自然科学科　217 → 222
大阪大学 工学部 電子情報工学科　162 → 190
大阪大学 基礎工学部 電子物理科学科　99 → 103
大阪大学 基礎工学部 システム科学科　169 → 174
大阪大学 基礎工学部 情報科学科　83 → 101
神戸大学 システム情報学部 システム情報学科　0 → 150
※ 2025 年 4 月新設。工学部 情報知能工学科 107 名募集停止
奈良女子大学 生活環境学部 文化情報学科　45 → 57
広島大学 工学部 第二類（電気電子・システム情報系）　90 → 100
広島大学 情報科学部 情報科学科　150 → 180

＜ 2024 年 4 月 国立大学情報系学部学科の定員増＞計 365 名
北海道大学 工学部 情報エレクトロニクス学科　180 → 230
東北大学 工学部 機械知能・航空工学科 234 → 247
東北大学 工学部 電気情報物理工学科　243 → 263
東北大学 工学部 建築・社会環境工学科　107 → 114
東京工業大学 情報理工学院　92 → 132
電気通信大学 情報理工学域 Ⅰ類（情報系）　225 → 255
金沢大学 融合学域 スマート創生科学類　20 → 55
金沢大学 理工学域 電子情報通信学類　76 → 116
岡山大学 工学部 工学科　610 → 640
愛媛大学 工学部 工学科　500 → 530
佐賀大学 理工学部 理工学科　480 → 510
大分大学 理工学部 理工学科　355 → 395
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2025 年 4 月 国立大学の情報系入学定員 286 名増を計画
高度情報専門人材の確保に向けた機能強化に係る支援

実践女子学園、新理事長に木島葉子氏が就任
実践女子学園卒の理事長は 79 年ぶり

昭和女子大学ダブル・ディグリー・プログラム、 参加学生 13 名が
2 大学の学位を取得
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　おもしろいランキングを作ってみた。
　2023年度、司法試験予備試験合格率上
位校である。
　①奈良大、ロンドン大100％、③東京医
科歯科大、静岡県立大33.3%　④東京大
15.5%　⑤京都大10.5%　⑥一橋大7.3%
　⑦千葉大7.14%　⑧大阪大、静岡大
6.25%　⑩慶應義塾大6.2%（奈良大、ロン
ドン大は受験者１人、合格者１人。東京医科
歯科大は受験者６人、合格者２人）。
  司法試験の受験資格を得るためには、原
則として法科大学院に在学しているか、また
はそこを修了していなければならない。しか
し、時間の制約や経済的な理由などで法科
大学院を経ない者でも、司法試験を受けら
れる。司法試験予備試験（以下、予備試験）に
合格すれば、司法試験の受験資格を得られ
るという制度だ。
  では、肝心の司法試験はどうか。最新デー
タをみてみよう。
  2023年、司法試験合格率は45.3%だった。

（受験3928人、合格1781人）。
　これを出身ルート別にみると、①予備試験
合格者92.6％（受験353人、合格327人）。
②法科大学院学生（在学中）59.5％、③法
科大学院修了者32.6％となっている。ちな
みに司法試験合格率上位の法科大学院は
①京都大68.4％、②一橋大67.2％、③慶應
義塾大60.0％、④東京大59.1％、⑤神戸大

48.6％となっている。合格者を出せなかっ
た法科大学院は13校あった。これでは、司
法試験合格実績からみれば、予備試験合格
者は法科大学院修了者よりもはるかに優秀
という見方が成り立ってしまい、残念だ。
　予備試験の内容は、法科大学院修了者と
同等の学識を有するかどうかを判定するも
のだ。それゆえ、法律の知識、運用方法をか
なり身につけていなければ受からない。実
際、かなりの狭き門で、2023年の合格率は
19.0％だった（受験2562人、合格者数487
人）。
　だが昨今、頭脳に自信がある者が多く
チャレンジしている。
　冒頭で紹介した予備試験合格率上位校
をあらためてみてほしい。予備試験合格
者の９割以上は司法試験に合格しており、
近々、奈良大、東京医科歯科大、静岡県立大
など法学部、法科大学院のない大学出身者
から法曹の道に進む者が出てくるだろう。
　いったい、彼らはいつ、どのように勉強し
たのだろうか。東京医科歯科大合格者２人は
２年生と４年生である。医学部生が医師国家
試験受験前に法曹へのもっとも近道である
予備試験に合格している。近い将来、２人は
法曹、医師の両方の資格を持つことになる。
　予備試験合格者の出身校には青山学院
大、成蹊大、新潟大、静岡大、熊本大などが
ある。これらは法科大学院があったものの

募集停止したところだ。一方で東京外国語
大、三重大のような法科大学院と無縁な大
学の出身者もいる。
　予備試験合格者を年齢別、属性別、大学
の学年別にみると驚くべきことがわかる。最
低年齢16歳、高校在学中１人。高校１年生ま
たは２年生だ。大学学年別では東京大１年７
人、慶應義塾大５人、明治大２人、京都大１人
だった。
　高校２年生がどういう勉強をすれば予備
試験に受かるのか。
　前例があった。2021年に灘高校の２年生
が予備試験に受かり、22年に３年生になると
司法試験に合格してしまう。彼は翌年、東京
大法学部へ推薦入学で進んだ。灘高校関係
者によれば「ギフテッドと言っていい、ずば抜
けた天才でした」。
　もう１つ前例があった。2010年代、慶應
義塾高校３年生が予備試験に受かり、慶應
義塾大法学部に入学してから７月上旬に行
われる司法試験に挑み合格している。しか
も年代を違えて２人いて、いずれも19歳で
の合格だ。これは受験勉強をする必要がな
い、附属・系列高校出身のなせるわざと言え
よう
　では、入学したばかりの大学１年生はなぜ
予備試験に合格できるのか。予備試験は７
月下旬に行われる。前述のように、慶應義塾
大なら「高大接続」を活用できればいいが、

東京大は２月下旬の入試が終わってから、予
備試験まで４カ月弱しかない。こんな短期間
の勉強で受かるのはギフテッドなのだろう。
　これでは法科大学院の立場がない。
2004年、法科大学院制度がスタートしたと
き、グローバル化、ハイテク化を見据えさま
ざまな出来事に対応できる多様な法曹人材
の育成が掲げられた。当初74校が設立され
たが、2024年までに40校が募集停止とな
る。残り34校は関東、関西が中心で、北陸、
甲信越、四国、山陰はゼロ、九州と沖縄は１
校だけだ。そういう意味では予備試験合格
者に新潟大、静岡大、西南学院大、熊本大の
出身者がおり、結果的に地域格差が是正さ
れているのは悪い話ではない。
　また少子化が進むなか、若く天才肌の人
材が予備試験、司法試験を目ざすのも、法
曹界にすれば嬉しい話だ。もっともゲーム感
覚、資格マニア的に司法試験に挑まれるの
はかなわない、法曹界にマイナス、という批
判もある。
　お金も時間もかからない予備試験の受験
者は増えている。劇薬的魅力と言えようか。
法科大学院ルートより予備試験ルートのほ
うが法曹全体に活性化をもたらすことにな
れば、法科大学院教育の意義がぼやけてし
まう。悩ましい。

（データは法務省による）

大学ランキングからはわからない大学の実力
司法試験予備試験という劇薬、天才発掘とその功罪

第6回

１６歳から
の

大学論
第40回

P r o f i l e
１９７３年石川県生まれ。２０１0 ～１４年に文部科学省研究振興局
学術調査官も兼任。２０１１～２０１４年総長学事補佐。専門は学
問論、大学論、政策科学。南部陽一郎研究奨励賞、日本金属学
会論文賞他。著書に「研究を深める５つの問い」（講談社）など。

京都大学  
学際融合教育研究推進センター
准教授
宮野　公樹先生

　この原稿を書いている４月上旬は、大学
入学の時期でもあります。今年度も多くの
新入生が期待に胸を膨らませ、日々、キャ
ンパスに通い、思い思いに学びの場につい
ていることでしょう。本紙の読者とは異なる
かもしれませんが、彼・彼女ら新入生に向け
て、この場にてお祝いの言葉を述べたいと
思います。
　ただし、普通に書いたのではつまらな
い。生成系AIに、「大学の意味」というタイ
トルで入学式の祝辞を書いてもらい、それ
に対してツッコミをいれるという形で、私の
メッセージを伝えられればと思います。
以下、どうぞお楽しみください。

『大学の意味』
　新入生の皆様、ご入学おめでとうござい
ます。本日は、皆様にとって待望の大学入
学の日であり、新たな人生の門出となる日
です。
　私は、皆様が今日この日に至るまで、多
くの努力を重ねてきたことを知っていま
す。そして、これから始まる大学生活におい
ても、更なる努力と挑戦が必要となること
を覚悟していることと思います。
　しかし、同時に、皆様は大きな夢と希望に
胸を膨らませていることでしょう。大学生活
は、専門的な知識を学び、将来のキャリア
を築くための貴重な時間です。

↑
　違います。専門的な知識を学ぶのは、専
門学校でも可能です。大学は「学問」をする
場ですので、「学問に通じた専門（知識）」を
学ぶのです。そもそも専門的な知識とはな
んですか？　それらはもうインターネット上
に溢れており、今、それを学ぶことにどれほ
どの意味があるのですか？　かといって、
それを使いこなすことが大事、と言いたい
のではありませんよ。そもそも、知識とは
何か、を問うているのです。そして、このよ
うな「問い」を持つことこそが、学問の営み
であり、単なる知識習得の学習とは大きく
異なる点です。
　そういう観点からすると、大学は「将来の
キャリアを築くため」にあるのではないこ
とに気づくでしょう。言うならば、将来とは？
キャリアとは？と考えることこそが大学でや
らねばならぬことなのです。
　しかし、それ以上に、自分自身を見つめ直
し、新たな価値観を創造していくための場
でもあります。

↑
　そう、そのとおり。「自分自身を見つめ直
す」のが大学での時間です。ただ、これは自
分の興味関心や生涯かけてやりたいこと
は何かと考えることではありませんよ。そ
れは学問ではありません。自分自身＝この
世、という絶対的事実に向き合うというこ

生成系AIに問う
「大学の意味」とは

とです。少しわかりにくいかもしれません
が、なんのことはない、「この世は、自分が
見たいようにしか見れない」という深い自
覚を持つということです。これは、普遍たる
学問の大切な立ち位置として、ぜひ大学4
年間で感じて頂きたいことです。
　大学は、様々な分野の専門家が集まり、
最先端の研究が行われている場所です。

↑
違います。単なる専門家の集まりが大学で
はありません。例えば、最先端の研究がな
されていることもさることながら、その「最
先端とは何か？」もまた自省的に問い続け
ることも含んで、大学である、ということで
す。
　ここでは、これまでとは全く異なる視点
から世界を見る機会を得ることができま
す。また、異なる価値観を持つ人々と出会
い、議論することで、自分の考えを深めるこ
とができます。

↑
　そのとおりです。素晴らしい。専門を超え
た多様な共同、対話があって初めて「大学」
であり、それが社会の実験場としての大学
の存在意義です。
　大学生活は、決して楽ではありません。
時には困難に直面することもあるでしょう。
しかし、そのような経験を乗り越えること
で、人間として大きく成長することができ

ます。私は、皆様一人ひとりが、大学生活を
充実させ、自分自身を成長させていくこと
を願っています。そして、大学生活を通し
て、それぞれの「大学の意味」を見つけて
いってほしいと思っています。

↑
　それぞれの「大学の意味」を見つけるこ
とも大事ですが、学問の営みを通じて、誰
しもが所有する「意味」というもの、人も、時
代も、国も超えて、それが確かに在るのだ
というあの驚き。「あぁ、なんということだ
…」　自分が溶けてなくなるような、精神の
呼応にこそ出会わんことを心から願ってい
ます。　
　大学生活は、自分自身の人生を切り開く
ためのチャンスです。この貴重な時間を有
効活用し、充実した大学生活を送ってくだ
さい。皆様のご入学を、心よりお祝い申し
上げます。

◯◯大学 学長　宮野公樹

　以上です。いかがでしたか？　紙面の都
合上、極力簡潔にまとめてみましたが、もっ
と丁寧に説明する必要があったかもしれま
せん。必要であれば拙書「学問からの手紙」

（小学館）を手にとって頂ければ幸いです。
(続く)

教育ジャーナリスト
小林　哲夫さん

Profile
1960年神奈川県生まれ。教育ジャーナリスト。朝
日新聞出版「大学ランキング」編集者（1994年
～）。近著に『日本の「学歴」』（朝日新聞出版　橘
木俊詔氏との共著）。
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書評雑賀恵子の

　白い雲は 流れ流れて/今日も夢はも
つれ わびしくゆれる/悲しくて 悲しくて
/　とても やりきれない/この限りない 
むなしさの/救いはないだろうか
 「悲しくてやりきれない」という1968年
の歌の2番である。古い歌だが、多くの
アーティストにカバーされ、映画やドラ
マなどでも使用されているので聞いた
ことがある人も少なくないだろう。歌っ
たのはザ・フォーク・クルセダーズ、本書
の著者であるきたやまおさむ（北山修）
はそのメンバーであった。医学生時代に
フォークルを結成し、解散後も数々の名
曲の作詞なども含めて音楽界で活躍し
た。一方医大卒業後は精神科医の道に
進み、九州大学教授を定年まで勤め上
げて現在白鴎大学学長、医学界でも活
躍している。精神分析学関係でも文化
論関係でも専門書から一般書まで著書
は多数、華々しく羨ましい人生だ。その
きたやまおさむが「むなしさ」について
書く。

　期待したものに裏切られたり、愛して
いた相手が亡くなったり、何かを求めて
いたのに意味のあるものが得られない
などという、自分の外側に空虚なものが
できてしまう「むなしさ」。自分自身に価
値や中身、生きている意味がないと感
じるような、自分の内側に空虚なものが
生じてしまう「むなしさ」。前者は対象喪
失、後者は自己の喪失であり、自己が対
象に強く依存しているなら、対象喪失は
自己の喪失に結びつき、内も外も空っ
ぽになって深刻な「むなしさ」に陥ること

になる。
　本来私たちは、常に「間（ま）」に囲まれ
ている。ところが現代社会では、相手との

「間」があってはならないようだ。「間」を
埋めるために、溢れるばかりの意味のな
い言葉や情報、商品が用意されている。
ないものはない社会は、「間」つまり喪
失を感じさせない社会であり、喪失を喪
失した時代だ。しかし意味のない言葉や
情報の氾濫している現代は、実は大きな

「むなしさ」のそばにある。「むなしさ」は
あって当然であり、「むなしさ」に慣れ、呑
み込まれない術を身につけなければな
らない。
　自己と外界とのかかわりの中で「むな
しさ」が生まれてくるが、自己と外界をつ

ないで「間」を埋めるのは言葉だ。本書で
おもしろいのは、言葉の連想によって意
味の連関を分析していくところである。
原初的な自己を包摂する母との「チ」の
つながり、チは血、乳、父、口、膣、命、大
地と私たちに親密で生々しいつながり
を連想させる。チの「つながり」に意味が
与えられ「通じる」。言葉の「意味（イミ）」
が結果という「実（ミ）」をうみ「身（ミ）」に
なる。私たちの身につけている日本語が
ほぐされて、意識が読み解かれる。だが
なおも分明されない、どろどろと泥（ナ
ズ）む心の沼がある。未処理、未消化の
ものたちを沈める心の沼は、創造の場で
もある。「むなしさ」を混乱させたまま沼
におき、たちのぼるもやもやを味わう時
間は、人との関係性や自分自身に奥行き
を持たせると、きたやまはいう。取り返し
のつかない喪失、わりきれない「むなし
さ」は味わうしかない。自身いくつも、い
くども味わいながら、ここに生きてある
北山修だから言い切れるのだろう。

きたやま おさむ  岩波新書、2002年

「むなしさ」の味わい方

雑賀　恵子
京都薬科大学を経て、京都大学文学部卒業、京都大学大学院農学研究科博士課程修了。大阪産業大学他非
常勤講師。著書に『空腹について』（青土社）、『エコ・ロゴス　存在と食について』（人文書院）、『快楽の効用』（ち
くま新書）。大阪教育大学附属高等学校天王寺学舎出身。

（学）東北文化学園大学評議員・
大学事務局長、弊誌編集委員

小松　悌
や す ひ ろ

厚さん

Profile
1989年東京学芸大修士課程修了、同年文部省入省、99年在韓日本大使館、02年文科省大臣官房専門官、
初等中等教育局企画官、国立教育政策研究所センター長、総合教育政策局課長等を経て22年退官、この間
京都大学総務部長、東京学芸大学参事役、北陸先端大学副学長・理事、国立青少年教育機構理事等を歴任、
現在に至る。神奈川県立相模原高等学校出身。

杜 の 都 の 西 北 から 第5回

　障害者の権利擁護に向けた政府の取
組が進展している。令和6年4月には改
正障害者差別解消法が施行され、障害
者に対する合理的配慮（reasonable 
accommodation）の提供が事業者にも
法的に義務付けられた。改正法施行に先
立ち、令和5年3月には、政府全体の「基本
方針」が閣議決定され、この基本方針に即
して文部科学省など各府省が所管する事
業分野における「対応指針」が分野ごとに
策定された。これら政府の基本指針や対
応指針等は改正法施行と同じ4月から実
施されている。
　一連の制度改正により、合理的な配慮
の提供について法的な義務を負うことと
なる事業者の中には、私立学校の設置者
も含まれる。本年4月から私立大学等も合
理的配慮の提供が義務化されたが、それ
はこのような文脈によるものなので、特別
に教育機関のみが改正法の対象となった
ものではない。
　私立学校における合理的配慮の義務化
により、国公私立の全ての大学等が合理
的配慮の提供義務を法的に負うこと等を
踏まえ、文部科学省は、昨年5月「障害のあ
る学生の修学支援に関する検討会」を立
上げた。検討会は大学等が共有すべき「基
本的な考え方」などについて審議を重ね、
本年3月に報告(第三次まとめ)をとりま
とめた。報告は「障害のある学生の現状」、

「これまでの取組の進捗状況」など7章と
附属資料等で構成されている。ここでは主
要な検討テーマである「障害学生支援に

関する基本的な考え方」「諸課題の考え方
と具体的な対処の取組」の章に掲載され
た事項のうち、主要な事項の概要を紹介
する。文部科学省ホームページから、検討
会の報告の主要な文言を抜粋・要約する
と以下のようになる。
1．大学等は、自らの価値を高め、学生に対

する責務を果たすため、事前的改善措
置により教育環境の整備を図るととも
に、障害学生支援を障害学生が平等に
学ぶ権利を保障する手段であるとの認
識の下で、着実に実施することが必要。
支援では合理的配慮以外の学生支援リ
ソースも総合的に活用することが望ま
しい。

2．「障害の社会モデル」の理解に関して、
社会的障壁とは、障害がある者にとって
生活上の障壁となるような社会におけ
る一切のものをいう。この考えに基づく
と、障害のない学生を前提とし構築さ
れた仕組みや構造が社会的障壁となっ
ている場合がある。このことを大学等
の構成員全てが理解し、社会的障壁を
除去するとともに、各種支援リソースを
総合的に活用しながら取り組むことが
必要。

3．障害の根拠資料に関する考え方につい
て、個々の状況を適切に把握するため、
学生から根拠資料の提出を求めること
が適当。一律に「根拠資料がなければ
合理的配慮を提供しない」といった形
式的な対応をとらないよう留意する必
要がある。

4．責任の所在を明確にし、障害学生支援
に取り組むために、教職員の共通認識
が不可欠。その手段としては教職員向
けの対応要領・ガイドライン等が有効で
ある。

5．学生の状況と授業の状況を総合的に考
慮し、オンライン参加の可否を個別に
判断すること。対面とオンライン学修を
組み合わせたブレンディッド型授業も
要考慮。大学等の事情ではなく、本人の
意向や教育の質の担保の観点が必要。

6．大学等と国、地域・企業・民間団体等と
の連携や大学等連携プラットフォーム
を更に活用すること。　

　最後に、本報告は、「大学等が学生を第
一に考え、障害のある学生が平等に教育

を受ける権利を享受できる環境を構築す
ることは、コンプライアンスの観点からは
もちろんのこと、開かれた大学等として価
値や魅力を高めるための重要な要素とな
る。各大学の役員や管理職はこのことを強
く認識し、障害学生支援への理解を深める
とともに自大学等の運営方針の一つとし
て位置づけ、取組を推進していくことが望
まれる」としている。このたびの改正法に
よる合理的配慮の義務化を契機として、大
学等における障害のある学生への修学支
援が一層充実されるとともに、公正な社会
の実現に向けた取組が加速化することを
期待したい。

大学にとっての「改正障害者差別解消法」とは？
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大学の「生物学的多様性」とは

　研究者は、自分の専門分野を説明する際
に例えを用いることが多々あります。私が
大学を説明する際によく用いる例えは、「生
物学的多様性」です。
　この概念は一見難しそうですが、実に簡
単です。要するに、世の中の生物がそれぞ
れの生息する環境において生き残るために
適応と進化を続けた結果、私たちの周りに
は多様な生物が暮らすようになっているこ
とを意味します。基本的に大学とは、人類
の知的好奇心を満たし、得られた結果の保
存と継承のために作られたものだと言えま
す。しかし各大学が生物と同じく、社会、
文化、政治という環境において、適応と進
化を繰り返してきた結果、それぞれが個性
を競い、大学の世界にも一種の「生物学的
多様性」というものが存在するようになっ
たと私は見るのです。

少子化が招いた大学の「氷河期」

　大学を生物に例えるならば、大学にも氷
河期といった絶望的危機が訪れてもおかし
くありません。 特に 18 歳人口が大学入学
者の多くを占めている東アジア各国では、
国によって度合いは異なるものの 18 歳人
口の減少が進み、大学の「氷河期」が現在
進行中で、大学全体の縮小は不可避である

これからの大学再編
について考える
韓国の事例に基づいて

ところが出てきています。一方、地方の国
立大学に対しては支援を拡大しています。
代表的な取組は 2023 年にスタートした「グ
ローカル大学 30」です。2023 年から 2025
年までに 30 大学を選抜し、集中的に財政
支援を行うというものです。選考基準に
は、大学統廃合など、積極的に大学の再編
を行っていくことなどが含まれています。
②地域性の強化
　地域性の強化もあげられます。例えば、
韓国政府が提案しているのが「共有大学」
という新しい大学モデルです。これは各地
域の自治体、複数の大学、複数の企業が仮
想の大学を共同で設立し、地域に特化した
学位課程を編成・運営するというもので
す。マイクロクレデンシャル（注：学習者
の学習成果を証明する単位として、従来の
学位よりも細かいものを意味します。集め
て基準を満たすと学位が授与される方式に
なっています）による教育課程を設け、最
終的に学生には学位が授与されます。ま
た、「地域革新中心大学支援体系」の構築
にも取り組んでいます。目的は、従来政府
が持っていた各大学に対する財政支援に関
する権限を、各自治体に移譲すること。す
でに 2023 年にいくつかの地域において施
行されており、2025 年にはすべての地域
に導入される予定です。

研究開発費の「効率化」

　最後にもう一つの変化として、政府によ
る研究費の効率化があげられます。これは
人口減少と直接関係があるとは言えませ
んが、大学の再編に影響を及ぼすことか
ら、結果的には大学の再編を加速するとい
う側面があります。従来、韓国は GDP（国
内総生産）に比べて研究開発費に積極的な
投資を行う国としてよく知られています。
2021 年には、GDP の約 4.93% を研究開発

費として策定し、世界１位を記録しまし
た。しかし 2024 年に政府は研究開発費の

「効率化」を図り、従来の研究費を約 14%
程度も削減しました。2023 年、韓国の大
学における研究開発費の 75.7% は政府に
よるものと言われていますから、各大学
は内部の再編が不可避な状況に追い込ま
れています。これには学界から猛烈な反
対が起き、これを受けた政府は 2025 年の
予算を従来通りに戻すという方針を発表
しました。しかし、研究者の間ではまだ
不安は消えていません。

大学を「ノアの方舟」
に乗せるとしたら

　現在の韓国政府の政策的変化を一言で
表すならば、それは「選択と集中」です。
これに対して、教職員・学生、地域住民
など、大学に直接的・間接的に関わる利
害関係者を中心に、反対の声が上がるこ
ともけっして少なくありません。しかし
一方で、人口や産業構造に比べて大学の
数が多いこと、大学教育が就職に役立っ
ていないことなどに、全国民的な共感が
集まっているのも確かです。冒頭で私は、
大学を生物に例えました。生物学的多様
性が豊かな生態系を支えているのと同じ
ように、大学の多様性もまた、社会をよ
り豊かにするうえで非常に大事だと思っ
ています。しかし、私たちに、「ノアの方舟」
に乗せる大学を必ず選ばなければならな
い瞬間が来るとすれば、一体どうすれば
良いでしょうか。だからこそ私たちには、
こうした最悪の状況に備えるための研究
も求められているとも言えるのではない
でしょうか。課題は山積みですが、私は
各大学固有の価値を守るためにも、大学
の役割およびその再編に関する研究を続
けていくつもりです。

と予想されています。
　中でも隣国である韓国は、非常に大き
な変化を経験しています。日本において、
2040 年に向けて 18 歳人口の減少に備える
様々な対策が打ち出されているのと同様、
韓国においても 2040 年に向けて様々な対
策が講じられています。
　また 18 歳人口の減少と同時に、地方消
滅の問題も浮上しています。人口が減少す
ればするほど、比較的仕事が見つかりやす
く、社会インフラがよく整備されている首
都圏に人が集中する現象が起きています。
このことは大学にも無関係ではありませ
ん。首都圏の大学への異動を望む教員が増
え、地方からの頭脳が流出しているのです。
2023 年現在、韓国政府による研究費の約
60% は首都圏に所在する大学に支給されて
います。頭脳流出により、こうした傾向は
今後一層強まると予想されています。

韓国政府による取組

①財政支援の変化
　韓国政府はこうした人口減少を予想し、
2000 年代以降、大学に対する財政支援制
度を変化させてきました。その一つの現れ
が、定員充足率、就職率、教育や研究にお
ける成果などに応じた傾斜配分式財政支援
です。これによって、大学によっては支援
が中止されたり、閉鎖を誘導されたりする

Profile
京都大学博士（教育学）。専門は高等教育学。
関心分野は大学の再編と役割。所属学会は、大
学教育学会、日本高等教育学会など。1987年
韓国全羅北道出身。九州大学特任助教、三重
大学講師を経て現在に至る。韓国忠南大学校
師範大学教育学科を卒業した後、2014年に日
本国費留学生として渡日し、大阪大学人間科学
研究科研究生を経て、京都大学教育学研究科
で修士学位及び博士学位を取得。

北海道大学　
高等教育推進機構
高等教育研究部　助教

鄭
じょん

　漢
は ん も

模

追 悼
　2000年代初頭、日本語の乱れが問題視され、
それがきっかで起きた日本語ブーム。研究者とし
てその中心におられたのが、日本語学者の北原
保雄先生。都立高校教員から研究者の道へ、第6
代の筑波大学学長も務められた。去る2月に、８７
歳の生涯を閉じられたが、生成AIの登場という
日本語にとっても新たなエポックに、日本語、中
でも書き言葉の重要性についてのご意見を抜粋
してご紹介する。生成AIについてはどんな思い
を抱かれていたのか、にこやかにお話されるお
顔がしのばれる。

表現に即して理解しよう

　国語教育では「何を」「いかに」表現するかの観
点から、「いかに」をしっかり捉えて「何を」にあたる
ものを教えることが大事だと語られていた北原
先生。
　「いかに」が大事なのは、表現されたものをそ
の表現に即して正しく理解する力を付けなけれ
ば、深い読解力も豊かな表現力も育たないから
だと。「『《要するに》退治』が必要だと私はよく
言っていますが、表現の内容を正しく理解しない

で、表現から離れて『要するにこういうことだ』で
済ませていては国語教育にはなりません」とも。
　続けて、「私がこのように言葉にこだわるのは、
幼児がカオスともいえる状態の中から、言葉で物
を区別し概念に名を付けていくことで知的に成
長していくのを見てもわかるように、言葉の理解
が浅いと思考力は深まらないからです。日本語力
の低下は読解力、表現力の低下につながり、さら
には英語をはじめ全ての学力の向上にも支障を
きたします」と北原先生。

語彙を増やし、言葉を深く学ぼう

　それでは言葉を深く学び、読解力・表現力の基
礎となる日本語力を高めるにはどうすればいいい
のか。それには、まずは当たり前のようだが語彙
を増やすことだと北原先生。語彙は増えれば増え
るほど、その間の微妙な違いがわかるようになり、
表現全体についての理解も深まるからからだと。
　では語彙を増やすには？まず人の話をよく聞
き、人の書いたもの、本を読むこと。そのうえで、
人に話すときはよく考えて、言葉をしっかり吟味
することだと語られます。この点読書は、言語能

力の基層を形成する書き言葉を学ぶという意味
からも大事だと。
　「古典・漢文について言えば、内容だけでも得
るものは多いですが、決して《要するに》で終わら
せないことです。あくまでも言葉に即して、できる
限り原語、原文で味わってほしい。難解な『源氏物
語』もやはり原文に触れないと、本当に読んだこ
と、本当に理解したことにはなりません。五十四
帖すべてを読むのは大変ですが、一帖だけなら
なんとかなります。それをじっくり味わって読め
ば、そこに込められた感性の一端に触れることも
できるはずです」と。そして、「同じように、漢文な
ら引き締まった語感や言いまわしを感じ取ること
ができます。固い果物を齧って食べる代わりにミ
キサーにかけて飲んでも、摂取できる成分に変
わりはありません。しかし味わいは違います。それ
と同じで、やはり元となるもの、本物に触れないこ
とには、表現者の感性や表現そのものが持つ深
さを理解し、それを自らの表現に活かしていくこ
とはできないと思います」と結んでいただきまし
た。

（出典：ヨン(2021)をもとにハン(2022)が作成した図を筆者が翻訳，修正）ヨン・ドクウォン. (2021). 大学の構造調整の現在と未来（定員政
策を中心に）.ハン・ユヨン. (2022). 大学定員不充足加速化… 2年後、入学定員8万人不足. 忠清トゥデイ. 
https://www.cctoday.co.kr/news/articleView.html?idxno=2159357

Profile
昭和43年東京教育大学大学院文学研
究科博士課程中退。文学博士（筑波大
学）。和光大学人文学部助教授などを経て
昭和49年筑波大学文芸・言語学系助教
授、同59年9月同教授。その後同学系長、
同大学附属図書館長などを経て平成10
年4月～16年3月同大学学長。平成16年
4月～20年10月独立行政法人日本学生
支援機構理事長。この間国語審議会など
多数の委員を歴任。その後、地元柏崎の
新潟産業大学学長、公益社団法人日本
教育会会長などを歴任。新潟県立柏崎高
等学校出身。

日本語力を高めよう 本紙127号(2017年5月10日発行)から北原保雄先生

『日本国語大辞典』（小学館、全13巻）『明
鏡国語辞典』（大修館書店）『全訳古語例
解辞典』（小学館）などの編者。『問題な日
本語』は平成16年から平成23年まで全4
編が発行され、２０１７年には100万部を超え
て親しまれている。

若手研究者の寄稿によるDJX 知のスクランブル 進路のヒント プラス
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そもそも大麻って?

　大麻は植物分類学上、アサ科アサ属の 1
年生の草本（学名 :Cannabis sativa L.）。農
学分野ではアサ、産業分野ではヘンプと呼
ばれる。カンナビノイドと言われる生理活
性物質を含み、植物体内で各種合成酵素を
使って向精神作用がありマリファナの原料
として知られる THC（テトラヒドロカンナ
ビノール）や、向精神作用がなく鎮痛やス
トレス緩和等に効果のある CBD（カンナビ
ジオール）を合成できる。サティヴァ亜種、
インディカ亜種、ルデラリス亜種の 3 種類
があり、THC,CBD の含有量には差がある。
　一般的に、THC の含有量が一番多いのは
インディカ亜種。一方、日本で太古から栽
培されてきたサティヴァ亜種は含有量がき
わめて少ない。品種や系統による THC 含
有量にも大きな違いがあり、THC が 1.0 ～
20% 超のものは薬用型、1.0 ～ 0.3% のもの
は中間型、0.3% 以下のものは繊維型と分
類され、THC1.0% 未満のものは産業用大麻
とも呼ばれマリファナ原料にはならない。
キノコには毒キノコとそうではないキノコ
という言い方があるが、そのような呼び方
のない大麻でも種類によってそれぐらいの
違いがある。我々が研究で扱う大麻は、も
ちろん産業用大麻である。

きっかけは伊勢からの依頼
　
　わが国では古来より、大麻は神事・伝統
行事においてある意味で主役だった。その
茎は神社のお札、しめ縄、神職装束、横綱
の化粧まわしから、檜皮葺き屋根の土台、
花火の火薬、松明など幅広い用途に使われ
てきた。またその実は七味唐辛子やいなり
ずしに入れられているし、その葉は伝統模
様として親しまれている【写真右上】。と
ころが第 2 次大戦後、この状況は一変する。
理由はさまざまだが、大麻取締法等が布か
れてから、栽培は許認可制となり、麻薬成
分の抽出が目的ではないにもかかわらず国
の厳しい監督下に置かれるようになった。

産業用大麻の安全性のアピールと、
新産業創出のための研究拠点を
三重大学神事・産業・医療用大麻研究プロジェクト

宮の斎王の御所とされる斎宮【写真上】所
在地で、古来より大麻を栽培してきた明和
町を舞台に、産官学連携で麻産業の振興を
目指す『天

あ ま つ

津菅
すが

麻
そ

プロジェクト』が始動し
た。これには明和町、( 社 ) 伊勢麻振興協
会他 5 社 2 団体、農家、農業法人、私立大
学では皇學館大学が加わった。また、高大
連携の一環として、三重県立久居農林高等
学校との共同研究を開始し、大正時代に作
られ現存する物しか残っていない神事用栽
培に用いる特殊な播種機も復元した【写真
右上】。
　もう一方の柱はバイオ、生物資源や、農
学の基礎研究からのアプローチで、本学
に 9 つある「重点リサーチセンター」の一
つ「カンナビス研究基盤創生リサーチセン
ター」が担う。育種や品種改良、成分分析
や毒性の基準づくりから、大麻の幅広い産
業応用の基盤となる基礎研究の確立を目指
す。
　安全・安心を保障するための基本ともい
える大麻の成分分析体制の確立も目指す。
現在、国内での成分分析は、外国の分析機
関にサンプルを送って依頼するか、アメリ
カ企業の持つ検査試薬の輸入に頼ってい
て、高コストで時間もかかる。また、厳正
さが求められるにもかかわらず公的な分析
センターもない。そこで、国際標準として
使用される成分分析機を 2024 年 3 月に本
学に導入した。この分析機の導入も非常に
厳しい審査基準があり、本学に導入された
ものが日本国内第 1 号である。本分析機と
国立大学というポジションニングを活かし
つつ、早期に国の認める分析センターの設
置を目指したい。
　産業応用では、これまで医療用に加えて、

健康・美容のための有効成分に着目した
ヘンプシードナッツやヘンプシードオイ
ルなどが商品化されているが、睡眠に関
するサプリメントへの応用など、新たな
知見も取り入れながら、様々な可能性を
追及していきたい。
　一年草である大麻は、多くの植物の中
で特に CO2 吸収能力にすぐれていると
言われていて、伝統的な育種学・作物学
による栽培技術の確立や品種改良、新た
な品種の開発は、それだけでもカーボン
ニュートラル、CO2 削減に寄与する。ま
たバイオ燃料としての期待も高まってお
り、関連企業との産学連携を積極的に進
めていきたい。
　工学分野では、茎繊維はカーボンファ
イバーに負けない剛性を持ち、なおかつ
軽量のため、グラスファイバーや金属に
替わる車体のパーツ素材としてヨーロッ
パで使われ始めている。この分野では、「卓
越型リサーチセンター」である「エネル
ギー材料総合研究センター」などと連携
し、産学連携を強化していきたいと考え
ている。
　プロジェクトはまだ始まったばかりで、
また日本には 70 年を超える研究空白があ
るため、担当者にとっては未知の分野も
多く、手探りで進めなければならないケー
スも多々ある。しかし世界では、産業用
大麻に関する規制の見直し、その法改正
が大きく進展し、取り扱いのハードルは
大きく下がっている。神事・伝統の維持
目的から始まり、地域貢献、さらには新
産業創出までの広がりを視野に、本プロ
ジェクトを一歩々々、着実に進めていき
たい。

その結果、国内農家で栽培を続けているの
は 2022 年で 27 軒、栽培面積も 7ha と少な
い【下図】。品種も、もともと生産地によっ
て多種あったが、現在、商用品種は栃木県
産の「とちぎしろ」しかない（これも栃木
県外での利用はできない）。当然、神事や
伝統行事に使う麻の多くは輸入や模造品に
頼らざるをえない状況だ。　　　　　　
　ご利益があるとされるようなものまで輸
入に頼っている状況を何とかしたい、と声
を上げたのが伊勢神宮のお膝元の企業等で
作る社団法人伊勢麻振興協会。伊勢麻の麻
とは大麻で、協会の傘下には大麻栽培の許
認可業者の一つ ( 株 ) 伊勢麻があり、これ
まで細々と栽培を続けてきた。
　2021 年、同会が県内で生物資源などの
研究組織を持つ本学に、大麻の栽培や育種、
品種改良、成分分析などについての研究協
力を要請。これが産官学による『大麻研究
プロジェクト』がスタートするきっかけと
なった。以後、本研究科が運営主体となり
つつ、2024 年 4 月からは理系のみならず
文系分野の学部、センターなどが結集し、
大学全体で一体となって研究協力する体制
を確立してきた。

分野融合、地域や産官学との連携に
よる2大プロジェクトが始まる

　プロジェクトの一つは、きっかけとなっ
た神事・伝統を守り支えるための農業生産
基盤の確立や、産業用大麻の社会的認知を
高めることを目的に、三重大学の「地域共
創展開センター」の中に「神事・産業用大
麻研究プロジェクト」として位置づけられ
た。
　第一弾として 2023 年 4 月には、伊勢神

Profile
2000年 三重大学大学院生物資源学研究科博士前期課程修了、2004年
博士（学術）。2006年4月～2007年3月英国John Innes Centreマリーキュ
リーフェロー、2007年4月～2009年1月 東北大学大学院生命科学研究科 
博士研究員・日本学術振興会特別研究員（PD）、2009年2月～2021年3月 
三重大学大学院生物資源学研究科 准教授、2021年4月から現職。専門は
分子遺伝育種学。三重県立津西高等学校出身。

三重大学大学院地域イノベーション学研究科長・
生物資源学部教授
諏訪部　圭太先生

カーボンニュートラルやCO2削減に向けた取組が様々な分野で進む中、ゴールドラッ
シュならぬ《グリーンラッシュ》の機運が世界的に高まっている。従来、麻薬との関連
から敬遠されてきた大麻の、産業利用を拡大しようという動きだ。国内でも、大麻取
締法等の一部が７５年ぶりに改正される。神事・伝統文化の継承という課題から、大麻
研究の新たな拠点作りを始めた三重大学。それを牽引する地域イノベーション学研
究科の諏訪部研究科長に、きっかけや展望を聞いた。

地域イノベーション学研究科とは

　《実社会において、専門知識に基づき、自
ら社会課題を発見し、自分の頭で考え、信念
を持って行動できる「プロジェクト・マネジメント
ができる研究開発系人材」と、「地域において
ゼロから１を創造できる社会起業家（ソーシャ
ル・アントレプレナー）人材」の育成を目的に、
２００９年に開設された文理融合（工学、バイ
オ、人文・社会）の大学院。教員は様々な学
部から集まる。教育研究ユニットには、『工学』

『バイオ』『社会』の３つに加えて、学際研究を
担う文理融合型の『地域新創造ユニット』が
ある。専門教育を担当するR＆D（Research 
and development）教員に加え、プロジェク
ト・マネジメント教育を担当するPM（Project 
Management）教員からも同時に指導を受け
られる「サンドイッチ方式教育」と、特に地域の
企業等との共同研究におけるプロジェクト・マ
ネジメントについて学ぶOPT（On the Project 
Training）教育に特徴がある。また、博士前期
課程には本格的な「インターンシップ研修」が

必修科目として開講され、社会連携を実現す
る場としてコアラボも設けられている【写真】。
2020年度からは、地域創生イノベーター（RRI）
養成のための新たな教育コース「地域創生イノ
ベータ―養成プログラム」が導入され、修了者
は資格認定される。同年にはまた、博士前期課
程地域イノベーション学専攻の正規課程が「職
業実践力育成プログラム」（BP）として文部科
学省に採択された。社会人にも門戸が開かれて
いて、2021年には特定教育訓練給付制度の
受けられる厚生労働大臣指定の専門実践教
育訓練講座として指定を受ける。

キラリと光る研究科 三重大学大学院地域イノベーション学研究科

提供：三重県明和町
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「細胞死」は生命活動？

　ひとりの人間にはおよそ 37 兆個の細胞が
あるとされますが、それらの多くは１日から
およそ１週間単位で新陳代謝を繰り返してい
ます。人間の場合、一日に生まれくる細胞は
約 3000 億個。それと同数の細胞が死んでい
くことで生体は維持され、このバランスが崩
れると様々な不都合がおきます。
　細胞を減らすことに大きく貢献しているの
がアポトーシスと呼ばれる細胞死。様々な細
胞死の中でも、細胞自ら死を選ぶという現象
で、生体の維持の他、胎児の水掻きが誕生時
には人間らしい指の形になるなどの、発生時
の形態形成などにも貢献します。この場合、
水掻きの細胞が誕生までに自ら死ぬのです。
　アポトーシスのプログラムはすべての細胞
に内蔵されていて、何らかの原因やきっかけ、
あるいは指示を受けることでスイッチが入り
ます。
　なぜ細胞は、自ら死を選ぶことがあるのか。
これは生物というものの意思？に反している
のではないか…。現在、アポトーシスは生体
がよりよく生きるための営みであり、生命活
動の一種であるとされるようになりました。
全体を活かすために個が自ら死を選ぶ。細胞
死がうまく機能せず、必要な細胞が死に過ぎ
る場合にはアルツハイマーなどの神経系の疾
患に、本来死ぬべき細胞が死なない場合は癌
などにつながります。

腸上皮細胞の「細胞脱落」の
仕組みの一端を解明

　細胞死の解明は、分子生物学の進展ととも
に急速に進んできました。しかし個々の細胞

「細胞死」のまだ秘められた謎を解く
37兆個の細胞が織りなす細胞社会、それを解明する細胞社会学のこれまでとこれから

が、これは隣接細胞に食べられす。またこ
の小胞形成の際に、それを形成する細胞膜
の構造に変化がおこり、普段は細胞膜の外
側には存在しないリン脂質ホスファチジル
セリン (PS) が露出することもわかりました。
面白いのは、アポトーシス小体が形成されて
できた隙間に、周りの細胞が入り込み、脱
落する細胞に力を加え押し出しているかの
ように見えることです【図 2】。脱落してい
く細胞が自らの一部をちぎるとともに、周
りの細胞もそれに協力する。細胞社会では
このように細胞たちが協調・協力して、い
らなくなった細胞を除去しているのです。

細胞社会学の観点も取り入れ、
腸の未知の機能の解明を

　細胞生物学の知見が積み重なるに連れ、
細胞が社会性を持っていること、私達の身
体が細胞社会によって成り立っているとの
理解が深まってきました。細胞は集まって、
細胞社会とも呼べるコミュニティを形成し、
コミュニケーションを通じて相互作用して
いる。ここからは、個々の細胞を見るだけ
では見えてこなかった仕組も見えてきます。
　細胞社会の性質が最もよく表れているの
が上皮組織。腸上皮細胞では、周りの細胞
の作用を受け、また自らも動くことが確認
できました。今後はここにどのようなコミュ
ニケーションと協働が成り立っているのか
の究明が待たれます。いずれにせよ、細胞
の理解は個に注目するだけではなく、周囲
の細胞とどう関連しているのか、つまりは
細胞社会を見ることが必要になってきてい
るのは確実です。
　ちなみに腸については、近年、腸内細菌

も含めたその環境が、様々な臓器と連携し
て、全身の健康、ひいては寿命まで規定し
ているのではないかという見方がされるよ
うになりました。腸内環境とうつ病との関
連も指摘されています。腸上皮における細
胞脱落の仕組みのさらなる究明は、基礎医
学への貢献も含めてますます大事になって
きているのではないでしょうか。

どんな授業、実験？
――学生主体で、研究力プラス社会で
活躍する力を育成

　授業では、研究に必要な能力と同時に、
社会へ出てから求められる能力も養成でき
るよう工夫しています。実習の授業という
と大抵は実験手順が書いてあって、その通
りにやって成功したかどうかで終わってし
まいがちですが、私の授業では、正体不明
のサンプルを渡し、それをさまざまな方法
で観察してもらって何かを当てるというク
イズ形式で行うこともあります。学生は一
つのサンプルを前に観察方法や、その結果
を元にどう考察すればいいのかを考える。
研究の疑似体験にもなっていると先輩から
は好評です。
　演習でのグループワークでは、クイズ番
組のような形式で、仲間で共同して一つの
答えに辿りつくような活動も取り入れてい
ます。学生の多くは企業に就職していくた
め、チームで成果を上げる取組が学べるよ
う意図したものです。プレゼンについても
丁寧に指導します。研究もしっかり、さら
に研究を通じて企業へ就職しても活躍でき
るような力も身につけてもらいたいと考え
ています。

がいかに死ぬかはともかく、周りの細胞との
やりとりを含めて実行される死についての理
解はまだ遅れています。中でもその典型が腸
の上皮細胞などに見られる「細胞脱落」です。
　上皮とは、皮膚や消化器官など、体や臓器
の表面組織で、腸の場合は内側（食べたもの
が通過していく側）の層にあたります。腸管
の内部は、腸内細菌、ウイルスや雑菌で満ち
ていて、それが体内組織に入り込まないよう、
上皮細胞は強い接着力でびっしりと敷き詰め
られています。とはいえ新陳代謝は必要です
から（腸上皮細胞の入れ替わりのサイクルは
極めて短い）、日々一定数の細胞はそこから
除去されなければなりません。そのための振
る舞いが細胞脱落です。
　絨

じゅうもう

毛の根本、谷の部分で生まれ、先端 ( 山
の部分 ) へと押し上げられ一定期間経った細
胞が、最後に細胞層から離れ腸管内部へと落
ちていくのです【図 1】。ここでかかわるの
が隣接する細胞。アクチンとミオシンで構成
されたリングを作り、それで対象となる細胞
を取り巻き、絞ることで脱落を促します。死
んでいく細胞は、自力ではなく、隣接する細
胞に押し出されるのです。

ライブセルイメージング※で
新たな機構を発見

　最近私たちは、その瞬間を動画撮影し、さ
らに詳しく様子を見ることに成功しました

【以下写真】。それによると、脱落する細胞
は、自身の下の部分を次第に発芽させるよう
にして、最終的には自らちぎります ( 黄色矢
印）。このちぎられてできた、膜に包まれた
細胞の一部は、これまでアポトーシス小体と
も言われてきた細胞外小胞と考えられます

Profile
1997年京都大学理学部卒業。
1998年長田重一教授の研究室で、Ｄ
ＮＡ分解、細胞死に関する研究に従事

（2010年まで）1999年大阪大学大
学院医学系研究科修士課程医科学

専攻修了、2007年京都大学大学院医学研究科助教。2010年フ
ランスのThomas Lecuit博士の研究室で上皮組織の形態形成、
上皮細胞の細胞死に関する研究に従事（2013年まで)、2010年日
本学術振興会海外特別研究員、2012年上原記念生命科学財団 
海外リサーチフェローシップ。2013年京都大学大学院医学研究科
特任助教、2014年京都産業大学総合生命科学部准教授、広島
学院中学校・高等学校出身。

京都産業大学
生命科学部准教授
川根　公樹先生

2003年に「ネイチャー・イミュノロジー」、2006年に「ネイチャー」、そして2011年には「米国科学アカデミー紀要（PNAS）」、
2023年には 「Developmental Cell」※1と、世界的に権威ある学術雑誌に論文が掲載された川根先生。研究の主なテーマ
は大学で興味をもったアポトーシスなどの「細胞死」。学部では分子生物学（細胞生物学）、大学院ではさらに基礎医学と、その
探究を深めてこられました。細胞はなぜ自ら死ぬのか？またなぜ一人で死ねないことがあるのか？２１世紀に生まれた細胞社
会学※2をライフワークとされる先生に、その探究の一端、並びに高校生へのメッセージをお聞きしました。
※1　2003年：Nature immunology/Impaired thymic development in mouse embryos deficient in apoptotic DNA degradation. 2006年：Nature/Chronic polyarthritis caused by 

mammalian DNA that escapes from degradation in macrophages 2011年：Proceedings of the National Academy of Sciences of the United States of America/Cytokine-
dependent but acquired immunity-independent arthritis caused by DNA escaped from degradation. 2023年：Developmental cell/Apoptotic extracellular vesicle formation via 
local phosphatidylserine exposure drives efficient cell extrusion.

※2　細胞同士の相互作用、また俯瞰的な観点から細胞理解を深めようという学問。2002年、アメリカの生物学者リー・シルバーらが、雑誌「Nature」に「細胞社会学：新しい生物学のフロンティア」と題す
る論文を発表、その後、急速に発展した。2008年には、国際細胞社会学会も設立された。

高校生へのメッセージ

高校までの生物は暗記科目のような側面があ
るかもしれませんが、生物の世界にも理屈や論
理があって、それに基づいて生命現象、ひいて
は自分たちのことまでもが、綺麗に説明できると
ころに面白さがあります。高校時代、そんな面白
さを教えてくれた生物の先生との出会いが私
の原点です。これらは大学に入って実験を積み
重ねていくことで気づく面白さではありますが、
高校でも教科書に書いてあることを鵜呑みにせ
ず、なぜこうなっているのか、ここにどういう意味
があるのかと問いを立てるようにしてください。生
物学はもっともっと面白くなると思います。
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細胞間のコミュニケーション

隣接細胞がシールアクチン-ミオシンリング
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例︓⼩腸の絨⽑

上⽪組織

横から

細胞脱落

上から

❷ 出芽

❸ 切り取り

❹ 脱落完了

❶ 開始 ホスファチジルセリン

アポトーシス小体
形成

隣接細胞の侵入

ホスファチジルセリンの
露出

脱落
細胞

隣接
細胞

※生きたままの細胞や組織を動画に撮り、
実際に目で見る研究手法。専用の高額な
機器が必要で、本格的な研究は大学で。プ
レパラートを使った観察では、ホルマリン固
定によって死んだ細胞が対象になるが、「死
んでいるからこそできる染色法もあり、工夫
次第では面白い実験も可能」と川根先生。

日 日 日日土　

E-mail:info-adm@star.kyoto-su.ac.jp

入学センター 入試情報
サイトは

コチラから

10：00〜（9：30〜随時受付） 事前申込制 (当日申込可）
高校生の方はもちろん、保護者の方もご参加いただけます。
イベント詳細および事前申込は京都産業大学の入試情報サイトをご確認ください。

※2024年4月「宇宙産業コース」「半導体産業コース」を新設。

※

10マイクロメートル




